
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

MUY CARREREADO debió andar Santiago Nieto,
pues el jueves estuvo con Andrés Manuel López
Obrador en Sonora y ayer apareció en Querétaro.

EL TITULAR de la Unidad de Inteligencia Financiera
de la Secretaría de Hacienda fue a su terruño

para exponer ante un auditorio los logros
de la dependencia a su cargo.

LA "CONFERENCIA" fue organizada por la regidora
del PT en el municipio de Corregidora, Gaby Moreno,
y más allá de las críticas porque no se respetó la sana
distancia, hubo quienes la vieron como un evento
de promoción personal o incluso como un acto
de campaña anticipada.

Y ES QUE para nadie es secreto que Nieto es la carta
fuerte de la 4T para buscar la gubernatura queretana
que estará en juego en las elecciones del 6 de junio
del año próximo.

MÁS ALLÁ de la exhibida por las traducciones patito
del portal "Visit México", la situación de esa página
web está para llorar, pues sólo se le invierten 75
dólares al mes en pautas para promocionar el sitio
en búsquedas de internet.

EN MENOS de 12 meses, el tráfico en esa página
se ha caído cerca del 70 por ciento... y eso que el
sector turismo representaba el 10 por ciento del PIB
del país antes del Covid19.
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PARA RIPLEY'S. En el PRD, partido que se ha
caracterizado por sus encarnizadas batallas internas,
ya hay acuerdos para el proceso de renovación
de sus dirigencias estatales.

PARA HOY está previsto que se instalen los consejos
estatales en diez entidades y mañana en otras ocho y,
a diferencia de lo que ocurría en otras épocas, cuentan
que ya todo está planchado y habrá planillas únicas.

¿A POCO los grupos perredistas que armaban tanto lío
cada vez que había un proceso interno son los que se
fueron con su música de viento a otra parte? Es pre
gunta que voltea a ver los pleitos internos en Morena.

LE LLOVIÓ al vicegobernador del Banco de México
Jonathan Heath por un tuit que subió para celebrar
el Día Internacional del Vino, acompañado de una foto
de una botella de Vega Sicilia Único 2007.
PRIMERO, porque lo hizo en horas de oficina
y al fondo de la foto se veía una copa servida.
Segundo, porque varios tuiteros aseguran que la foto
que más tarde fue borrada con todo y el tuit
fue tomada en la sede del Banxico.

Y TERCERO, porque en estas épocas de austeridad
republicana como que no checa eso de que
un funcionario haga alarde de haber descorchado
una botella que en España cuesta 266 euros (poco
más de 7 mil pesos) y que en México si se consigue
no vale menos de 9 mil. ¡Saluuud!
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MIRADOR

i /ARMANDO
iFUENTES AGUIRRE

r

Historias del señor equis y de sus
desazones con el régimen actual.
El Alto Funcionario del Estado hizo

llamar al señor equis y le ordenó:
Di sí.

El señor equis, preocupado, dijo:
Sí.

En seguida el Alto Funcionario le indicó:
Di no.

El señor equis repitió con inquietud.
No.

Ahora le mandó el Alto Funcionario 

di sí y no.

Sí y no balbuceó el señor equis.

Y por último di no y sí.

No y sí obedeció, temeroso, el señor
equis.
Entonces el Alto Funcionario del Estado

le reclamó con enojo:

¿Por qué me imitas?

iHasta mañana!..
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Pecadillos
Nunca falla la ominosa sentencia

según la cual "lo que de noche
se hace de día aparece".

1 uestro rey es puterito". Así"Nme dijo una señora de Ma
drid hablando de Juan Car

los, entonces rey de España Se conta
ba, me contó, que con frecuencia Su
Majestad escapaba por las noches del
palacio real y se iba en su motocicleta
en busca de aventuras galantes con
damas de toda condición, aventuras
venturas que no tenía dificultad en
encontrar tanto por su apostura de va
rón como por su calidad. Donde sí te
nía dificultades era con la reina, quien
estaba muy al tanto de sus devaneos.
Más temprano que tarde las esposas se
enteran siempre de los desvíos de sus
cónyuges. No lo digo por alarmar a
nadie, pero nunca falla la ominosa sen
tencia según la cual "Lo que de noche
se hace de día aparece". No me extrañó
oír el relato de los pecados y pecadillos
de cintura abajo de don Juan Carlos.
En otro espacio y tiempo he recordado
la historia de Amadeo de Saboya, uno
de sus antecesores en el trono español.
Escándalo de la pacata burguesía ma
drileña, ese monarca tenía una amante
italiana con la que se entretenía en ho
ras de trabajo, por lo cual los asuntos
del reino andaban de cabeza Sin el
conocimiento del monarca el Conse
jo de Ministros hizo que dos agentes
raptaran a la mujer un día que salió de

compras y la pusieran en un barco que
la llevó de vuelta a Italia Amadeo se
consoló prontamente con una de las
damas de la reina, nueva amante a la
que no tardó en hacer a un lado para
conchabarse con otra La abandonada
le hizo imposible la vida al soberano
con toda suerte de querellas y amena
zas. El rey les pidió a sus ministros que
lo libraran de esa fiera, igual que ha
bían hecho con la otra Imposible, ne
garon los ministros. La señora de Italia
era extranjera En cambio la segunda
era española, y estaba protegida por la
Constitución. "¡Este país es ingober
nable!" estalló Amadeo, quien poco
después hubo de abdicar a causa de
desórdenes políticos, levantamientos
y asonadas. Regresó a Italia echando
pestes de los españoles. Juan Carlos,
por su parte, acaba de salir de España
a un forzado exilio bajo acusaciones de
corrupción. Destino aciago el suyo, di
go yo. Pero también digo que lo bailado
quién se lo quita.. El bondadoso padre
Arsilio cerró las puertas del templo
cuando era ya de noche y encaminó sus
pasos a la casa parroquial Al atravesar
la solitaria alameda del pueblo oyó en
la oscuridad, tras un seto de arbustos,
ciertos jadeos, respiraciones agitadas y
murmullos de pasión. Se asomó al sitio
de donde provenían tales ruidos y vio

a una pareja en pleno trance de ero
tismo. "Hijos míos los amonestó pa
ternalmente, no incurran en actos de
fornicación". Entre acezos replicó el
sujeto: "Tomaremos en cuenta sus pa
labras para futuros actos, padrecito, pe
ro en éste ya vamos muy adelantados"...
El gerente del hotel y su recepcionista
vieron a través de la ventana del jardín
a los recién casados que acababan de
ocupar la suite nupcial. Los novios
saltaban alegremente sobre la cama, y
tomados de las manos reían jubilosos.
Comentó el de la recepción: "Desde
que se registraron me di cuenta de
que estaban demasiado jóvenes para el
matrimonio"... Don Chinguetas y doña
Macalota notaron que su intimidad
conyugal se había vuelto aburrida, ru
tinaria Decidieron acudir a la consulta
de un terapeuta sexual. "Pongan algo
de aventura en su relación les acon
sejó el especialista. Esta noche imagi
nen que están haciendo el amor en un
barco velero frente a la romántica ba
hía de Nápoles. Eso avivará en ustedes
la llama del deseo". Al día siguiente
doña Macalota llamó por teléfono al
facultativo y le dijo que lo de la fantasía
del velero no había funcionado. "¿Qué
sucedió?" preguntó el terapeuta Con
testó doña Macalota "Mi marido no
pudo izar la vela"... FIN.
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BAJO
RESERVA
Con amparos ocultan información
sobre lozoya
::::: Nos cuentan en el INAI, bajo la conducción de

Francisco Javier Acuña, que
uno de los trucos favoritos de los
sujetos obligados para evitar en
tregar información que debe ser
pública por ley —incluso en las
versiones públicas—, es hacer
que un funcionario tramite un
amparo para así no "soltar" la in
formación puesto que las institu
ciones no pueden recurrir al am
paro, pero sí las personas que
trabajan en ellas. En los últimos

años esta treta les ha funcionado muy bien y así
ocurre también por el caso Odebrecht, que sigue sin
poder hacerse público poique una de las ministerios
públicos que lleva el expediente en la FGR, bajo el
mando de Alejandro Gertz, decidió tramitar un
amparo. Ahora también Pemex evitó entregar el
contrato de compraventa de Agronitrogenados con
el mismo truco. ¿Pararan el Poder Judicial o el Legi
slativo este ocultamiento sistemático?

Guerra virtual en Morena
::::: Diariamente, nos comentan un grupo de dipu

tados federales, senadores y has
ta alcaldes de Morena, que apo
yan a Mario Delgado y quienes
dicen tener a más de 14 mil per
sonas como respaldo, están ha
ciendo conferencias virtuales y
pronunciamientos para insistir al
líder nacional del partido, Alfon
80 Ramírez CuéOar, para que
sea a través de la encuesta abier
ta como se defina al próximo di

rigente nacional. Sin embargo, hay otro bloque de
militantes que quiere que el proceso sea a través de
una encuesta pero "cerrada" y con el padrón viejo
de Morena, el cual solamente beneficia a Bertha
Lujan, menos conocida entre la población pero

con mayor control de la "estructura". La división
continúa y estamos a un mes de que empiece el
proceso electoral del 2021.

Se resignan a tener sesiones
virtuales
::::: Las previsiones de diversas universidades se
ñalan que la pandemia podría registrar unos cien
mil decesos en México (el conteo oficial va por la
mitad de ese número), por eso una de las previ
siones que ya se toma en el Senado es tener listo
un dictamen de reformas en materia de sesiones
a distancia de las cámaras del Congreso de la
Unión. Quieren, de esa forma, hacer posibles sus
tareas, en modalidad virtual, a partir de la inau
guración del año legislativo el 1 de septiembre.
Para ello, ya se advierte que se pueda llamar a
otro periodo extraordinario de sesiones y, si así
fuera, contar sólo con 21 días para aprobar la mo
dalidad electrónica en las sedes de Paseo de la
Reforma, de San Lázaro y que el decreto sea rati
ficado por 17 congresos de los estados. Veremos.

Xenofobia en tierra del "amigo"
Trumó
::::: Recién se cumplió un año de aquella matanza
en El Paso, Texas, en donde 10 mexicanos per
dieron la vida. En conmemoración, el gobierno
mexicano hizo homenajes y exclamó que la cul
tura es la forma de prevenir el odio, el racismo y
el supremacismo. Pero mientras eso ocurre, el
odio no cesa y otro ejemplo ocurrió en el parque
Byron, en Georgia, donde apareció un mensaje
con las palabras: "Regresen a México", acompa
ñado de una esvástica El consulado de México
en Atlanta denunció el hecho y ahora está a la
espera de una investigación. Seguramente nada
tiene que ver en este clima de polarización las
mesuradas palabras y acciones del "cada vez más
respetuoso de los mexicanos", Donald Trump.
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Los dos momentos en que ganó
elMencho
Para llegar a convertirse hoy

en día en la organización
más violenta y poderosa

del narcotráfico en México, al grado
de que puede desafiar y atacar al
Estado mexicano sin sufrir ningu
na consecuencia, el Cártel Jalisco
Nueva Generación pasó por dos
momentos claves en los dos últi
mos sexenios: el primero, en el go
bierno de Enrique Peña Nieto,don
de se consolidó e incrementó su
presencia en el territorio nacional y
su capacidad de fuego, al grado que
derribó en mayo de 2015 un heli
cóptero Cougar del Ejército Mexi
cano, con un disparo de lanzagra
nadas, matando a 7 militares en el
municipio de Villa Purificación Ja
lisco; y el segundo momento fue el
atentado perpetrado en contra del
secretario de Seguridad Ciudadana
de la CDMX, Ornar García Harfuch,
el 26 de junio pasado.
Entre esos dos momentos la or

ganización de "El Mencho" pasó a
convertirse en una auténtica y real
amenaza para la seguridad nacio
nal, por transgredir límites y desa
fiar abierta y retadoramente con ac 
ciones que ningún otro grupo del
narcotráfico había intentado. En
esos dos hechos, las respuestas de
los presidentes en tumo lo termi
naron fortaleciendo y fomentando
el crecimiento de la organización y
la imagen de "intocable" de su líder
Nemesio Oseguera.

PEÑA, EL ERROR DE LA EX
CLUSIVIDAD AL EJÉRCITO

El 1 de mayo de 2015 quedó muy
claro que ese grupo no era ya sólo
una célula escindida del Cártel de

Sinaloa, sino que se había conver
tido en una organización que tenía
una fuerza armada propia y capaz
de atacar y tirar, con un lanzagra
nadas, a una aeronave militar tri
pulada. Hasta ahí, el combate al
CJNG lo realizaban conjuntamente
la Sedeña, Marina y la Policía Fe
deral, pero tras aquel ataque a los
militares, el secretario de la Defensa
de entonces, general Salvador
Cienfuegos, le pidió al presidente
Peña Meto que le otorgara "inter
vención completa y exclusividad al
Ejército" para enfrentar a la orga
nización de Nemesio Oseguera. La
exclusividad militar, lejos de fun
cionar, permitió que el grupo incre 
mentara su presenciaysu violencia
en todo el territorio nacional.

LA TIBIEZA Y EL MIEDO DE
LÓPEZ OBRADOR
El otro errorpresideneial que ter

minó fortaleciendo aún más al cár
tel del Mencho ocurrió el 27 de junio
pasado, un día después de que un
comando armado de cerca de 30 si
carios intentaron ejecutar al secre
tario de Seguridad de la Ciudad de
México én pleno Paseo de la Refor
ma. El mensaje del Presidente a la
mañana siguiente de aquel brutal
atentado a García Harfuch no sólo
fue decepcionante sino muy preo
cupante: el jefe del Estado mexica
no claudicaba a su responsabilidad
de responder a un desafío directo y

altamente violento a su gobierno
cuando, en lugar de anunciar una

estrategia frontal para combatir al
CJNG y responder con toda la fuer
za y poder del Estado, repitió su
consabido discurso: "no habrá ni
guerra ni pacto".

Fue como si a AMLO le hubiera
temblado una vez más la mano y el
miedo lo haya hecho renunciar a su
obligación de defender al Estado de
la violencia criminal, tal y como lo
hizo aquel 17 de octubre de 2019
cuando, invocando "razones hu

manitarias", terminó por rendir al
Ejército mexicano y obligarlos a do
blegarse ante las amenazas del Cár
tel de Sinaloa, entregándoles a un
detenido con orden de aprehensión
como Ovidio Guzmán, el hijo de
Joaquín Guzmán Loera. Del mis
mo tamaño que aquella penosa
rendición y capitulación ante los
barones del narco sinaloense, fue la
nula respuesta que tuvo al intento
de asesinar al jefe de la policía más
grande de la República en pleno co
razón político del país, sólo que esta
vez la rendición de AMLO fiae ante
el "señor Mencho", como llaman
sus sicarios al sanguinario capo....
Los dados mandan Serpiente. Se
mana negra. •

sgarciasoto@hotmail.com

,n lugar de anunciar una es
trategia frontal para combatí
al CJNG, AMLO repitió "no ha
brá ni guerra ni pacto'
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Si desmenuzamos las ci
fras más recientes del se
cretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), y las registra
das desde 2017 a la fecha, queda
claro que este sujeto con ínfulas
de capo, conocido como El Ma
rro (José Antonio Yépez Ortiz, 40
años), líder de una banda delic
tiva local ("Santa Rosa de Lima"),
a la que pretendió infructuosa
mente convertir en cártel, sí lo
gró criminalizar a Guanajuato,
esparcir terror en toda la región
a través de extorsiones, y tener
una amplia base social, coopta

da a punta de intimidaciones y
dinero (https://bit.ly/2DmSixP),
sin que nadie, ningún gobierno,
por omisión, negligencia o co
rrupción, lo impidiera.
¿Por qué actuó así el tipo? Por

lo mismo que casi todos los cri
minales mexicanos relevantes
de los setentas para acá: por ma
cho. Para satisfacer su ego y pre
sentarse como el temerario que
desafió no solo al despiadado
Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG), sino al Estado mexica

no, al que huachicoleaba impu
nemente miles de barriles de pe
tróleo, mientras derramaba mi

llones de pesos (producto de ese
robo de combustible, del narco
tráfico, y del pago de piso) entre
numerosos pobladores de la zo
na, a través de pequeñas obras
sociales, festividades, y ayudas
de diversa índole.
Durante el reinado de El Ma

rro, sobre todo en los últimos
años (20172020), Guanajuato se
convirtió en un inmenso charco
de sangre: padeció una epide
mia de ejecuciones, que causa
ron 8 mil 872 víctimas de homi
cidio doloso con arma de fuego
(hasta junio de este año). Sí, casi
nueve mil acribillados. Para di
mensionar: imagine que hay
partido de fútbol en el estadio
del Club León, que el Nou Camp
está repleto (31 mil espectado
res), y que acribillan casi a una
tercera parte de los espectado
res. Así la masacre.

En ese mismo lapso —tres
años y medio—, el total de víc
timas a nivel nacional por el
mismo delito fue de 80 mil 965.
Es decir, que al menos uno de

cada diez homicidios dolosos
con arma de fuego en el país (el
10.96%) se perpetró en el Gua
najuato de El Marro y El Men
cho, su rival más acérrimo, el lí
der del CJNG.

Y cada año la violencia era
peor: en 2017 hubo mil 274 víc
timas de homicidio doloso con
arma de fuego. En 2018 la cifra
creció más del doble, hasta 2 mil
748. En 2019 creció a 2 mil 931, y
este año, en seis meses, el conteo
ya había llegado a mil 919 vícti
mas. A ese ritmo (un promedio
de 319 por mes), 2020 iba a ter
minar como el año más brutal,
con más de 3 mil 800homicidios
a balazos. Veremos qué pasa lue
go de su captura, si disminuyen
los asesinatos con arma de fiie
go, o si crecen porque sus here
deros si siguen matando con los
del CJNG, o peor, porque se ma
tan entre ellos para sustituir a su
ex jefe, a la vez que se pelean con
la gente de El Mencho.
En junio pasado, Guanajuato

encabezó, por mucho, la lista de
víctimas de homicidio doloso en
México, con 390 personas, un

crecimiento de 5.7% respecto a
mayo. Eso representó 13 asesina
tos por día, en promedio.

En el último año, El Marro y
sus enemigos estaban desata
dos, violentísimos: el número de
víctimas en junio, comparado
con junio de 2019, tuvo un cre
cimiento enorme: 57.3%. Por eso
se lanzaron contra él las fuerzas
federales y estatales: era inadmi
sible que siguiera esparciendo
tantas muertes.

Capturado El Marro, ahora
habrá que esperar y exigir dos
cosas: 1. Que tanto el gobierno
de Guanajuato como la Fiscalía
General de la República susten
ten debidamente las acusacio
nes contra el señor, sus cómpli
ces y sucesores, a fin de que no
vayan a quedar libres, como su
cedió, por ejemplo, con tantos
presuntos sicarios del caso Ayot
zinapa. Y 2. Que capturen pron
to a El Mencho y sus principales
secuaces, responsables de la mi
tad de los charcos de sangre gua
najuatenses... •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter. @jpbecerraacosta

En junio pasado, Guanajuato encabezó, la lista de víc
timas de homicidio doloso en México, con 390 perso
nas, un crecimiento de 5.7% con respecto a mayo.
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Hace unos meses, el
subsecretario de Pre
vención y Promoción

de la Salud, Hugo LópezGatell,
era considerado "el rockstar de
la 4T". Hoy encara la crítica, el
desacuerdo, la confrontación y
la desconfianza de gobiernos
estatales y de ciudadanos in
conformes.
Para algunos es un cartucho

quemado.
Es considerado el responsable

(no el culpable) de los más de 50
mil muertos y casi 500 mil con
tagiados que la pandemia de Co
vid19 ha cobrado hasta el mo
mento en México. Responsable de
la falta de pruebas, el subiegistro
de víctimas fatales y de no adoptar
desde el inicio el cubiebocas para
evitar más contagios.
Nos queda claro. Él no es el

único que determina lo que hace
el Gobierno Federal para auxiliar
y orientar a la población, pero es
muy cercano al Consejo de Sa
lubridad General. Aplica y de
fiende sus decisiones.
Al principio inspiró respeto y

admiración. Como vocero, ha
aparecido todas las noches en la
tele y al día siguiente en las pri
meras planas. Conocimos de su
vida y de su encargo.
Con el tiempo su imagen se

desmoronó. De la explicación di
dáctica y sencilla se fue a lo po
lítico. Intentó convencernos de
lo que no veíamos. /
Avanzó la pandemia y aven

turó escenarios y plazos que no
se cumplieron. Mientras, el nú
mero de contagiados y muer
tos aumentó.

En los primeros meses de es
te año nos horrorizamos con lo
que sucedía en otras partes del
mundo. Las escenas eran esca
lofriantes, aunque las sentía
mos lejanas. Nos resistíamos a
vernos en ese espejo.
Pero la realidad nos alcanzó.

Meses después la simpatía ha
cia el subsecretario se convirtió
en animadversión.

Hoy intenta, sin éxito, hacer
nos creer qué las decisiones que
se han tomado son las correctas.
Enfrenta el enojo y la desapro
bación por los semáforos que
permiten, limitan o cancelan las

actividades personales, escola

res y laborales. No hay clases
presenciales, se pierden em
pleos y desaparecen empresas.
Nuestra vida está trastocada.
Gobiernos panistas piden su

renuncia, la jefa de gobierno de
la Ciudad de México y los go
bernadores de Puebla, Baja Ca
lifornia y Tabasco, de Morena,
han tenido desacuerdos públi
cos con él. El gobernador de Ja
lisco, de Movimiento Ciudada
no, lo acusa de estar haciendo
un uso político del semáforo
epidemiológico. Los goberna
dores no aceptan que siga de
cidiendo por ellos.
¿Hasta cuando lo seguirá apo

yando el presidente López Obra
dor? ¿Hasta cuándo le será útil?
¿En qué momento lo verá como
un lastre y lo sacrificará?
Lamentablemente, no se trata

solo del subsecretario y de su fu
turo político.

Tras las cifras que da a cono
cer noche a noche hay historias
y tragedias humanas. Familia
res, amigos o conocidos que fa
llecieron. Planes truncados, viu
das e hijos huérfanos. Mexica

nos a quienes la vida ya les cam
bió y nada volverá a ser igual.
En la escala de responsabilida

des unos tienen más que otros. Y
entre ellos destaca el dr. Hugo Ló
pezGatell, quien esta semana no
lució un buen semblante.
Alguien tiene que pagar los

platos rotos. Pasará a la historia
como el artífice que caiga en su
espalda, en su prestigio profesio
nal y, quizás en su conciencia, la
muerte de 50 mil mexicanos. Y los
que faltan. Porque la pandemia
aún no se controla ni se termi
na. Y ya nos dijo el propio sub
secretario que esto podría se
guir hasta marzo del próximo
año. Bueno como también nos
ha dicho otras cosas que no se
han cumplido.

Monitor Republicano
En otros tiempos, renunciaría

por motivos de salud y se iría de
embajador al extranjero.

anarciae@gmail.com

ta
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KIOSKO

En elecciones 2020, Morena y el
PAN... ¿buscan hacer historia?
::::: Difícil de creer, nos narran, pero en Coa
huila los que al parecer buscarán una alianza
simbólica de cara a las próximas elecciones
locales son el PAN y Morena. Más allá de lo

escandaloso que suena, nos
anticipan, dicha unión sería
para conseguir que el INE
prolongue la fecha que ya
estipuló para realizar los co
micios: el próximo 18 de oc
tubre. Hasta ahora, nos de
tallan, a nivel nacional am
bos partidos ya impugnaron
en lo legal y por separado la
decisión, argumentando
costos a la salud pública por

la pandemia, pero en lo local, los dirigentes
Jesús de León (PAN) y José Céspedes (Mo
rena) ya analizan cómo hacer presión desde
sus frentes. Así las uniones, ante el augurio de
un abstencionismo histórico, nos señalan.

Jesús de León

Tello

Con votos, gúber arma la fiesta
::::: En Zacatecas, nos platican, el gobernador
Alejandro Tello (PRI) se anticipó al festejo
del 16 de septiembre y, tomando en cuenta
que su tierra está en fase ascendente de con

tagios por Covid19, en con
tradicción con casi el resto

del país, dejó a votación có
mo se conmemorará la In

dependencia. Como para no
cargar con el peso de una
mala decisión, nos dicen, el
priista sometió a consulta
en sus redes sociales varias

propuestas para festejar "en
casa", entre las que incluyó
"grito y pirotecnia, sin gen

te", "programa artístico con talento zacateca
no" o "ceremonia cívica", así como una op
ción para recibir propuestas, entre las que se
hizo popular una que refería mejor destinar
los recursos a la salud y la contingencia. ¡Ups!

Alejandro
Tello Cristerna

Superdelegado jarocho busca
ser la "mano santa"
::::: Desde la aldea veracruzana, nos confían
que, a pesar de que el presidente Andrés
Manuel López Obrador había dicho que
ninguno de los superdelegados en los estados

metería las manos en More

na, don Manuel Huerta ya
tiene toda la batería enfila

da para apoyar al diputado
federal Mario Delgado en
el proceso de selección de la
nueva dirigencia nacional
del partido. El de los pro
gramas del Bienestar en Ve
racruz, nos dicen, se olvidó
de sus votos y mandó a sus
huestes a la carga, como al

diputado federal Jaime Humberto Pérez
(Morena), conocido como alfil del delegado y
su gallo a la dirigencia estatal del partido.
Bien dicen por ahí que entre gitanos no se
leen las cartas.

El PRI, del evangelio de Manuel
::::: Las cosas en el PRI de Guerrero, nos co
mentan, van mal, sobre todo porque el CEN
del partido acordó que desde la CDMX se deci
dirán las candidaturas para las elecciones 2021.
Uno de los que saltaron, nos indican, fue el se
nador Manuel Añorve eterno candidato a la

gubernatura, quien defendió que sean los loca
les quienes decidan a sus abanderados. Pero
no sólo eso, nos cuentan, pues don Manuel
también se molestó tras una sesión virtual en

la que el líder nacional del PRI no dejó que
muchos de los inconformes participaran, por
lo que acusó que el tricolor había perdido su
esencia "abierta y democrática". Así las cosas,
cuando el beneficio no es propio, nos dicen.
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::::: Ayer se dio a conocer que Rodrigo de la Riva,
quien hasta hace unas horas era coordinador general
9 de Investigación Estratégica de la

'; Fiscalía General de Justicia capitali
|' na —área que concentra indagatorias

importantes y de impacto, como el
secuestro y asesinato del estudiante
Norberto—, dejó el cargo para asumir
la Dirección General de Puertos en la

¦í Secretaría de Comunicaciones y
Ernestina Transportes (SCT). El llamado no de
Godoy be extrañar, pues de don Rodrigo se

sabe que es cercano a la exsecretaria
de Gobierno y hoy coordinadora general de Puertos y
Marina Mercante, Rosa Icela Rodríguez. El tema
ahora será ver quién asume ese encargo, decisión que
está en manos de la fiscal Ernestina Godoy.

Revés para dueños deuapeierias
en el Estado de México
::::: En este espacio ya le habíamos contado que los
dueños de papelerías en la entidad mexiquense pedían
al gobierno, en particular al secretario de Educación,
¦ Alejandro Fernández, que en lugar

de entregar útiles escolares a los estu
diantes otorgara vales a los padres de
familia para que consumieran en estos
negocios... Pues tuvieron la respuesta:
el funcionario mexiquense confirmó
que no hay marcha atrás, y el 24 de
agosto empezará la repartición de los
útiles escolares. No obstante, los em

Alejandro presarios de ese sector insisten en que
Fernández están al borde de la quiebra.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421 o
al email editor@eluniversal.com.mx
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1 Buenos contra malos La política de pronto se vuelve
aun juego de policías y ladrones y se olvidan los postu

lados que dan vida a los partidos políticos. Después de que
Víctor Toledo, secretario del Medio Ambiente, despotrica
ra contra la 41, de la que forma parte, y en virtud de que
con sus palabras marca distancia del proyecto de nación,
de inmediato los senadores del PAN vieron la oportunidad
de sacar raja política, y lo hicieron. Ofrecieron su respal
do al titular de la Semarnat y a sus declaraciones. "Coin
cidimos con lo que ha expresado el secretario de Medio
Ambiente: este gobierno está lleno de contradicciones, hay
funcionarios que tienen intereses, pero no precisamente
en beneficio de las y los mexicanos", expresó el senador
[ulen Rementería. ¿Y si mejor se dedican a reconstruir al
PAN? Aventar lodo los mancha a ellos primero

Ignorancia de exportación. En menudo lío está me
uatido Miguel Torruco. secretario de Turismo El por
tal VisitMexico. dedicado a promover el turismo nacional,
cometió una serie de errores que ponen muy en bajo el
nombre de México. El sitio oficial fue objeto de burlas por
presentar los nuevos destinos, bastante cómicos, por cier
to, en su versión en otros idiomas. El estado de Guerrero,
por ejemplo, se presenta como Warrior, ¡umpsultees Yu
catán y Noble es Hidalgo. Se defienden diciendo que fue
un error de algoritmo, pero también hay errores ortográfi
eos. como Veracruz con acento. Dicen que estas acciones
son para dañar la imagen de la Secretaría. Lo cierto es que
apenas salen de la polémica campaña Mom. I'm InAcapul
co y vuelven a estar en boca de todos. Mal.

r3 Candados. Diputadas buscarán que para el siguien
l 9* te periodo ordinario se consolide la propuesta de que
ningún hombre que haya cometido acoso, abuso sexual
o falta de pago de pensión alimenticia, acceda a puestos
como funcionario. La presidenta de la Cámara de Dipu
tados, Laura Rojas, y legisladoras de Morena, MC y PRD,
sostuvieron una reunión virtual con Yndira Sandoval.

cofundadora de Las Constituyentes, para abordar esta
iniciativa. Así, quienes carguen con antecedentes de vio
lencia de género, no tendrán la posibilidad de ocupar un
puesto en el ámbito legislativo, ejecutivo o judicial. "Cual
quier esfuerzo por erradicar la violencia contra las mujeres
tiene que ser bienvenido e impulsado", declaró Rojas ¿A
este grado hemos llegado? Párenle a la violencia

Todos de acuerdo. Diputados federales de Morena
J jdel Estado de México se posicionaron para que se

lleve a cabo una encuesta abierta para la renovación de la
dirigencia nacional, en donde participen afiliados a More
na y simpatizantes Hicieron un llamado al grupo radical
de Morena, el cual se ha manifestado en contra de la inter
vención del TEPJF La diputada Karla Almazán enfatizó
que la encuesta debe ser abierta, pues el padrón de Morena
no es confiable. El diputado César Hernández hizo un lia
mado al dirigente provisional de Morena. Alfonso Ramírez
Cuéllar, y a Bertha Luján a la prudencia y a mirar al par
tido como un movimiento "que no puede ser una cuota de
poder para unos cuantos". Sea como fuere, esa silla ya tie
ne dueño: Mario Delgado

¦  Con el agua al cuello El gobierno federal emitió la
k. declaratoria de desastre natural para Nuevo León por
las lluvias de la tormenta tropical Harina. De acuerdo con
lo publicado en el Diarlo Oficial ele la Federación, la de
claratoria es por la presencia de lluvia severa ocurrida los
días 25,26 y 27 de julio en 41 municipios de la entidad A
partir de esta declaratoria "las autoridades contarán con
los recursos para atender las necesidades alimenticias y
de salud de la población afectada", señala la publicación.
La determinación de los apoyos a otorgar se hará en los
términos de los lineamientos y con base en las necesida
des prioritarias e inmediatas de la población De 51 mu
nicipios, 41 en desastre. ¿Qué hará el gobernador |aime
Rodríguez. El Bronco?
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VENTAJA

¿Qué ventaja obvia tiene la cantidad de in
formación disponible ai alcance de rodos?
El internet y los aparatos celulares, las ta
bletas. las computadoras, todo nos permt
te acceso a toda clase de información, pe
ro. ¿qué ventaja tenemos?

R. Véalo así: Aprender es algo que uno ad
quiere y posee. Nadie puede aprender por
usted y nadie puede poseer la información
que usted procesó.
OSTEOARTRITIS

¿Usted sabe si la glucosamina ayuda con el
problema de ¡a osteoartritis? Veo muchas
recomendaciones para estos suplementos,
pero no estoy segura, ¿sí sirven, o no?

R. Algunas personas usan suplementos,
como la glucosamina, los condroides y el
aceite de pescado para el dolor en las arti
culaciones causado por la osteoartritis. Has
ta ahora, los estudios han demostrado que
estos suplementos no son más efectivos que
un placebo y que pueden causar efectos se
cundarios como diarrea y dolor de estóma
go. que no son placebos, lo sabe, ¿verdad?
CELOFÁN
¿Cuanto tiempo tiene de existir el celofán?

R El celofán fue inventado por el químico
suizo [acques E. Brandenberger mientras
trabajaba para Blanchisserie et Teinturerie
de Thaon. En 1900. inspirado al ver derra
mar vino sobre el mantel de un restaurante,
decidió crear una tela que pudiera repeler
líquidos. Lo interesante es que nunca lo he
visto ser usado en esta forma.

ARDELL&S

Con tantas ardillitas ahora en los parques
me pregunto si es buena idea o no darles
de comer.

R No lo es. Los animales salvajes tienen die
tas especializadas y pueden desnutrirse o
morir si se les alimenta con la comida equi
vocada. Además, los animales nG pueden

distinguir los alimentos de las envolturas o
el papel de aluminio y pueden enfermarse
al comer estos materiales. Para empeorar las
cosas, cuando los humanos bien intenciona
dos comenzamos a dar comida a las ardillas,
éstas se vuelven dependientes y si el buffet
anticipado (son diurnos) se acaba, no po
drán volver a ser autosuficientes.

BIDÉ O PAPEL

En el tema del bidé, como referencia, ¿cuan 
tos árboles se usan para producir el papel
de baño?

R Con perspectiva, le comparto esta es
tadística: cada día se talan 27,000 árboles
para abastecer el papel higiénico del mundo.
¿Listo para instalar su bidé? Un árbol produ
ce 200 rollos y un hogar de cuatro personas
necesita I I rollos de papel higiénico al día.
ocho rollos a la semana, 32 rollos al mes y
384 al año. Casi dos árboles.

S'JDAMÉRICA
¿Qué maravilla natural me recomendaría
visitar en Sudamérica?

R. Sin duda las cataratas Salto del Ángel.
Únicas por no estar atiborradas de turistas
debido a su aislamiento extremo. Estas ca

taratas tienen una magnífica caída de agua
de 979 metros desde el borde de la montaña
Auyantepui hasta la jungla debajo. Para ver
la cascada en persona debe hacerlo median
te un tour en avión o un largo viaje por el río
a través de la densa región de la jungla del
Parque Nacional Canaima, también cono
cido como el "mundo perdido", patrimonio
de la humanidad por la L'nesco.
ENERGÍA

¿Cuáles han sido las principales fuentes de
energía en el pasado y cuál piensa usted
que será la del futuro?

R. Las principales fuentes han sido: el viento,
el agua (en movimiento!, la madera, el car
bón, gas natural, sol, geotérmica y biomasa.
¿Cuáles de éstas son renovables y cuáles fi
nitas? Me voy por las renovables.
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La infancia indígena que migra a la Ciudad
de México es una semilla vulnerable que
germina lejos de políticas públicas y cul
turales, es la síntesis de lo que no toca el
muñón presupuestal que cada año agita una
bandera de vinilo para ¿recordar' el Día In
ternacional de los Pueblos Indígenas.

Se comprende la urgencia de firmar con
venios y organizar ferias con un puñado de
conferencistas o la presentación de valiosas
traducciones en lenguas que se evaporan.
Pero a menudo esos niños son olvidados

desde el púlpito de esos foros que se ador
nan la frente con sesudas reflexiones y dis
cursos aleccionadores cada 9 de agosto.

Puede ser mi imaginación, pero no veo
que esos protectores de un
país pluricultural se interesen
por aprender alguna de las 64
lenguas en peligro de extinción.
registradas hace décadas por el
Instituto Nacional de las Len

guas Indígenas (INALI).
En su lugar, destacan el

valor de códices, vestigios ar 
queológicos y de cubrebocas
hechos en Mérida o vendidos por Fonart.
Aunque la mirada debería enfocarse en esas
lenguas y en esos miles de niños que hablan
náhuatl, mixteco u otomí, que son arrastra
dos a ia metrópoli para pedir dinero.

Hace años fui testigo de una estampa que
podría describir el extremo de ese mundo
indígena que migra. Fue una medianoche
cuando subió al metro un improvisado con
guitarra en mano para cantar Una aventu

ra, de la Banda El Recodo. Su español era
imperfecto y hacía una reverencia ante los
pasajeros

El hombre pisaba sus guaraches como
si intentara bailar, iba acompañado de
una mujer indígena y de un niño descalzo.
A simple vista, los tres parecían agotados,
pero aquel infante de cinco años era el más
afectado y no dejaba de llorar Su llamado
era la suma de la desesperación y su mamá
no atinaba a callarlo con el amor de la len

gua náhuatl.
Así que se concentró en la colecta de mo

nedas y el niño estiró la rabieta. De pronto.
la canción se detuvo y el hombre se abalan
zó contra el niño, arrancó una cuerda de!

instrumento y la enredó en su cuello para
arrastrarlo un par de pasos. Uno esperaría
indignación o una avalancha de gritos, pero
no fue así. Sólo un hombre mayor encaró a
la pareja y lanzó algunos golpes. El alboroto
atrajo a la policía y todo derivó en una salo
mónica denuncia que fue archivada.

Podría decirse que la anécdota es exce
siva. pero los años nos han mostrado es
tampas parecidas. Ahí están los niños que
venden quesos en la colonia Narvarte, los
boleritos del Centro Histórico o los que lie
van dulces y hacen carrusel en las calles de
Gante y Francisco I. Madero. Sólo ellos saben

lo que es preservar su lengua
en territorio hostil.

Años después, he compren
dido mejor la virulencia de
aquel hombre y la indiferen

cia de los pasajeros, a partir de
las reflexiones de la escritora

Nélida Piñón, quien afirma
que "los seres humanos esta
mos regidos por la intolerancia"

y, pese a lo imaginado, "no somos tan grega
ríos como decimos y por eso existen leyes,
reglas y vigilancia, ya que muchas veces es
tamos tentados por la barbarie".

En este punto de! horror, nos queda leer
su Estatuto del amoriaquí un fragmento: ht
tps: bit ly 2DurBHh), incluido en Una furtiva
lágrima, el más reciente libro de la autora
brasileña, donde hace un llamado a las per
sonas deshumanizadas que observan con
naturalidad toda forma de violencia.

APUNTE EFÍMERO

Ayer se anunció la reapertura de cines (10 de
agosto) y museos (11 de agosto) de la Ciudad
de México, con un aforo al 30%. No sé si es
el mejor momento, en pleno semáforo na
ranja. Confío en que las autoridades tendrán
los insumos para evitar contagios masivos
Así que los valientes podrán ver El París de
Modiglíant y sus contemporáneos en Bellas
Artes y no resignarse a ver su website, dado
que las exhibiciones virtuales en exceso son
como consumir trozos de unicel o mezcal de
mala calidad.

Los seres
humanos
estamos

regidos por la
intolerancia".
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Bad engi'Sh. had decisions
• ¿Por que la Secretaría de Turismo habría recurrido
a un algoritmo para la publicación de portales
en idiomas distintos al español?

Warrtor para Guerrero. Noble para Hidalgo. Turreni para
Torreón y /un/pers para Sabina, ambas en Coahuila. Coal
Vlllage. para Villa del Carbón, en el Estado de México. Y
lumpsuti. para Tulum. en Yucatán Así fueron anunciados
varios destinos de México en el portal oficial del turismo
en nuestro país, ése que es administrado por el gobier
no federal y que. cuando inició esta administración, optó
por cortar de tajo también lo avanzado en este sector. La
Marca México ya se había posicionado en el mundo, pero
la 4T decidió reducir la promoción de nuestro país a esto,
a ese portal lleno de bad english que ayer fue el centro de
la polémica y la burla.

Aunque, más allá de la anécdota, el asunto evidencia la
facilidad con la que este gobierno transforma lo que sea
en un grito de guerra.

"Con estos actos se pretende
dañar la imagen, tanto del por
tal como de la Secretaría, por lo
que se ha realizado la denuncia
correspondiente y se actuará
conforme a derecho en contra
de quien o quienes resulten res
ponsables.J', advirtió la Secre
taría de Turismo en un escueto
e innecesario comunicado. La
tendencia de la Cuarta Trans

formación para ver enemigos
imaginarios donde hay clara
negligencia humana.
Desde que el bad english se

convirtió en un tema de redes,
en asunto de memes y burlas,
de inmediato se pensó en una
teoría: el portal VisitMexico, es
crito originalmente en español,
utilizaba un algoritmo para sus

versiones en otros idiomas, como el inglés, que fue el
causante de la polémica. Y si se piensa por un par de se
gundos, tiene todo el sentido. Esto no exime responsa
bilidades. Desde luego que Sectur tendrá que actuar en
consecuencia, la pregunta es qué y cómo lo hará.
En las ultimas semanas, hemos dado cuenta de Se

cretarías que redujeron sus gastos operativos. Empleados

que debían pagar por una computadora, que deben me
dir su uso de energía eléctrica e incluso su consumo de
agua, han sido algunos de los resultados de una política
de austeridad que al gobierno le fue muy redituable en
campaña, cuando era sólo una promesa sin detalles, pero
que cuando entró en operación, reveló su improvisación
¿Por qué la Secretaría de Turismo habría recurrido a

un algoritmo para la publicación de portales en idiomas
distintos al español? Porque, sin duda, eso resulta mucho
más barato que la contratación de profesionales.
Algo que pudo quedarse en anécdota, se convirtió en

otro elemento que muestra la eterna búsqueda de culpa
bles, de narrativas que no existen, de realidades que no
se sostienen.

"Nos duele mucho, pero si nos vamos a los resultados,
yo les diría que en el continente americano estamos en el
quinto lugar en fallecimientos (...) son más los fallecidos
de acuerdo a la población de Estados L'nidos, en Brasi:
Chile y Perú que en México, y si nos comparamos con
Europa, son más los fallecidos en España...", respondió
ayer Andrés Manuel López Obrador tras los cuestiona
mientos una vez que México rebasó los 50 mil muertos
por covid 19.
Porque para el Presidente la alarma por la cifra de

muertos debido a la pandemia es una estrategia de gue
rra contra él. Lo mismo ocurre en sus dependencias: la
ineficiencia cubierta de teorías de la conspiración. No es
el bad english, son las bad decisions...

El asunto
evidencia la
facilidad con la

que el gobierno
transforma lo

que sea en un
grito de guerra.

Los errores garrafales
de VisitMexico
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Aun cuando es demostrable que la falta de insumos del sec
tor salud se debe a una mala planeación del gobierno, éste
ha podido sortear las críticas con el discurso de que la culpa
es del empresariado que se beneficiaba de los sobreprecios
y de la corrupción.
Se trata de un éxito digno de estudio para los expertos

de la propaganda y el liderazgo político, ingredientes que
le permiten al presidente López Obrador conservar su alta
popularidad en un país donde, como lo documentó Excélsior
este jueves, al menos 12 entidades carecen de biológicos
esenciales como la BCG contra la tuberculosis y la DTP (dif
teria, tétanos y tosferina), así como del tamiz neonatal.

En una sociedad en la que llenar los espacios de la Cartilla
de Vacunación ha sido parámetro de los niveles
de protección del Estado, y un ritual de la buena
crianza y los cuidados familiares, resulta insólito
que no pase absolutamente nada cuando esa
tradición se interrumpe por un desabasto que
no inició con la pandemia

Funcionarios, legisladores, médicos, padres
de familia y Unicef han documentado la caída
en la cobertura de la vacunación infantil des
de 2019, asi como el rebrote del sarampión en
2020

Pero nadie en el gobierno se siente con la
urgencia de resolver los casilleros vacíos de la
Cartilla Ni siquiera el responsable de la prever
ción. el subsecretario Hugo LópezGatell, quien
en enero admitió que habían comprado en la
India embarques de la triple viral (sarampión
paperas y rubéola), retenidos desde octubre de
2019 porque uno de los componentes era de
baja potencia.

Antes, en agosto de hace un año. el funciona
rio reconoció la falta de la triple viral, mientras
prometía que el suministro estaría cubierto en
diciembre.

Pero algo debió seguirse atorando porque este miércoles,
la diputada Sara Rocha (PRI) y una veintena de sus compa
ñeros de bancada, propusieron, en la Comisión Permanente
del Congreso, pedirle al gobierno que aplique el dinero ne
cesario para contar con la vacuna contra el sarampión, ya
que su desabasto generó, en el primer semestre del año, 181
casos, casi la mitad de los 373 que se han dado en los últimos
20 años en México.

En el mismo sentido, la diputada María de los Ángeles
Ayala Díaz (PAN) pidió a la autoridades federales y estatales
de salud atender el desabasto de las vacunas y a la Auditoria
Superior de la Federación revisar lo sucedido con ese pro
grama en 2019, toda vez que el retroceso en la cobertura es
contundente.

Auxiliada de cifras de la Unicef. la legisladora detalló que,
mientras en 2018 la BCG fue aplicada al 96 por ciento de los
recién nacidos, en 2019 la atención bajó al 76 por ciento. Y
en el caso de la DTP. la vacuna cubrió al 84 por ciento de
los lactantes, en contraste con el 90 por ciento de 2018 y 99
por ciento de 2015.

El mayor descenso en 2019 se dio con el biológico con
tra el sarampión al dejar fuera a uno de cada cuatro bebés,
cuando en 2018 la cobertura fue de 97 por ciento.

Para recordarnos que esas malas noticias del año pasado
se prolongaron hasta ahora, al hacer la misma solicitud de
abasto urgente al secretario Jorge Alcocer, y al director del
IMSS. Zoé Robledo, la diputada Claudia Báez Ruiz (PES)

expuso que "cerca de 700 mil niños en el país
han visto retrasado su esquema de vacunación".
Según advirtió Mishelle Mitchell, directora

regional de Comunicación Latinoamérica de
World Vision, la falta de vacunación pone más
en riesgo las vidas de los niños que el propio
covid 19.

¿Por qué no hay vacunas BGC y DTP?, pre
guntó en septiembre de 2019 la senadora
Alejandra Reynoso al secretario Alcocer. La
respuesta llegó hasta febrero: "el único provee
dor (GLIMPSA) está inhabilitado por la Secretaría
de la Función Pública (SFP). por lo que se bus
cará uno internacional".

La diputada Abril Alcalá (PRD) tiene otra
respuesta: el gobierno quiso ahorrase la dis
tribución y, al comprarle directamente a los
laboratorios, ahora no sabe cómo repartir los
biológicos, mientras millones de cajas caducan,
arrumbadas, quién sabe dónde.

Un análisis del sector empresarial coincide
con esa hipótesis: los almacenes del IMSS se en
cuentran al 100%. Pero la instrucción presiden
cial es no más tratos con los 70 distribuidores

nacionales, a los que ha demonizado.
Más allá de especulaciones, atestiguamos que el gobierno

pasó del entusiasmo de licitaciones consolidadas que fra
casaron, al anuncio de que iría de compras al extranjero.
Demasiados cambios e improvisaciones en tan poco tiempo.
Lo que sí sabemos es que las vacunas no están llegando

a los niños.

Y también sabemos que uno de los más escandalosos
indicadores del éxito presidencial es el nulo costo político
y social que hasta ahora ha tenido este desabasto que, de
persistir, pondría en riesgo la capacidad inmunológica de la
generación a la que este gobierno quiere salvar de la comida
chatarra.

Gracias por los cuidados.

Un análisis
del sector

empresarial
coincide con

esa hipótesis:
los almacenes
del ÍMSS se
encuentran al

100 por ciento
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Una cosa es el recuerdo

y otra cosa recordar.
Antonio Machado

Querido viejo: muchas cosas han pasado y
muchas otras pasarán antes de que nues
tro mundo pueda volver a un equilibrio, no
a la normalidad, pues todos reconocemos
que no vivíamos en una "normalidad" Ha
bía —y hay— muchas cosas que nos urge
cambiar para hacer nuestro mundo digno
y habitable. Seguramente, entre las cosas
que tal vez has reflexionado mientras estás
encerrado es, ¿qué pasa con
esa maravillosa máquina que
trabaja a una velocidad que
no podemos ni siquiera imagi
nar?, que recoge información
cada segundo, la almacena y la
conserva en un archivo espe
cial. Por supuesto hablo de tu
cerebro y esos archivos en los
que guardas todos los recuer
dos de tu vida.
Tú cerebro funciona las 24

horas del día, incluso cuando
estás descansando, y al estar
despierto almacena todo, lite
raímente, todo lo que ves, lo
que oyes, lo que haces, lo que
piensas, lo que te ocurre cada
día, etc. etc. Eso te permite
recordar la conversación que
tuviste con tu novia cuando
eran jóvenes o la conferencia
que dictó un gran escritor en
la sala de una biblioteca.

Pero ahora, querido viejo, no me de

jarás mentir si te digo que a veces sientes
que te es difícil recordar algo, incluso lo
más elemental, como dónde dejaste las
llaves o qué comiste ayer.
Esto, para muchos queridos viejos, es

un motivo de alarma, porque sienten que
el cerebro está fallando y que, como decía
el Quijote, "se secan las entendederas".
Esos temores surgen de opiniones o

consejas: "cada día el cerebro pierde miles
de células en el envejecimiento", lo cual
es falso, o que "las fallas de la memoria
son parte del envejecimiento y no se pue
de hacer nada", lo que también es falso. Y
te voy a explicar por qué.
Las células de nuestro cerebro se co

nectan eae el cerebro del viejo activo
puede seguir funcionando si lo seguimos
activando todos los días
Y en relación con las fallas de la me

moria, esas fallas momentáneas en las
que te cuesta recordar el nombre de ese
amigo con el que estudiaste en la prepa,
no es signo de deterioro, sino que se tra
ta de la anosognosia. que significa no re

cordar algo temporalmente
Situación que la mitad de los
mayores de 50 años pueden
presentar en forma ocasiona!
¿Cómo sé que estas fallas

de la memoria no son presa
gio del Alzheimer? Muy senci
llo. querido viejo; el doctor B.
Dubois. siquíatra, dice: "si se
tiene conciencia de los pro
blemas de memoria es que
no los tiene", porque quien
verdaderamente tiene la en

fermedad, no se da cuenta ni
registra lo que pasa. Y con
cluye: "cuanto más se que
ja un sujeto de su memoria
menos posibilidades tiene de
sufrir una enfermedad de la
memoria".

De modo, querido viejo,
que no se te va a secar el ce
rebro, sólo tienes que seguir

usándolo tanto como puedas: tocar un ins
trumento, hacer juegos como crucigramas,
dominó, ajedrez y lecturas de todo tipo
Estas actividades siguen alimentando tu
materia gris para que puedas disfrutar la
vida muchos años más.
Otra hermosa forma de hacer funcio

nar los archivos de tu cerebro es recordar

hechos, celebraciones y acontecimientos
que pasaron hace muchos años, cuando
eras joven: los primeros bailes, las sere
natas. las broncas en la escuela, qué sé yo.
"Recordar es vivir", dice el refrán, y eso
agilizará tu cerebrito.

Sigue usando
tu cerebro
tanto como

puedas: toca
un instrumento,

practica juegos
como el dominó

y lecturas
de todo tipo
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Pandemia y educación.
Catástrofe mundial
La pandemia del covicí 19 ha causado la mayor disrupción
que haya sufrido nunca la educación en el mundo. Al igual
que la economía, la educación ha sido impactada de manera
nociva ante ia imperiosa necesidad de los gobiernos del mun
do de cerrar las escuelas para tratar de frenar los contagios.

La educación es un derecho humano fundamental para
el desarrollo de las personas, que tiene, además, un carácter
habilitante para poder conocer, entender, ejercitar y defender
sus demás derechos y garantías constitucionales. Quien recibe
educación contribuye a la construcción de una mejor socie
dad y al desarrollo de un mundo mejor, con progreso y paz.

Hace unos días, el secretario general de la Organización
de las Naciones Unidas publicó el Informe de Políticas so
bre la Educación y el covld 15. que señala que para me
diados de julio, en más de 160 países alrededor del orbe
las escuelas permanecían cerradas, lo cual ha afectado a
más de mi! millones de estudiantes.

La crisis generada por el virus SARSCoV 2 no ha he
cho sino acrecentar la brecha de

desigualdad, esa que sólo la edu
cación puede paliar. Las cifras e
informes señalan que, incluso
antes de la pandemia, el mundo
ya padecía una crisis social, pues
más de 250 millones de niños no

estaban acudiendo a alguna es
cuela a estudiar.

Resulta muy alarmante lo
que señala el secretario general
cíe la ONU cuando dice que nos
enfrentamos a una "catástrofe

generacional" que podría des
perdiciar un potencial humano
incalculable, minar décadas de
progreso y exacerbar las des
igualdades arraigadas.

Porque la deserción escolar y
la falta de asistencia a los cen 
tros educativos para la impartí

ción de conocimientos tendrán repercusiones en esferas
importantes, tales como la nutrición infantil, la salud, el
embarazo entre adolescentes, la desigualdad de género,
entre otras muchas cosas.

Ante la advertencia de esta lastimosa situación, los go
biernos alrededor del mundo deberán tomar acciones y crear
políticas públicas que impactarán en la vida de millones de jó
venes, y por ende, las perspectivas de desarrollo de sus países.

Por todo lo anterior, Naciones Unidas recomienda que
las acciones a tomar por los gobiernos se focalicen en 4
ámbitos de manera principal:

Primero, reabrirlas escuelas Una vez que la pandemia
esté controlada, el regreso de los alumnos a las escuelas
deberá ser una de las prioridades fundamentales.

Segundo, brindar atención prioritaria a la educación en
las decisiones futuras de financiamiento. Los presupuestos
destinados para educación deben no sólo protegerse, sino
también aumenta

Tercero, dirigir la acción hacia aquellos núcleos sociales
a los que es más difícil llegar. Las iniciativas deberán ser
sensibles para atender las dificultades que enfrentan los
alumnos de grupos vulnerables, para con urgencia tratar
de cerrar la brecha digital.

Cuatro, construir el futuro de la educación. Se trata de

evolucionar la manera de aprender, revitalizar el apren
dizaje continuo. Aprovechar los métodos de enseñanza
flexibles, las tecnologías digitales y la modernización de
los planes de estudios.

El reto que México enfrenta es el mismo del mundo en
tero: tratar de garantizar la educación de nuestros niños
y jóvenes, luchando contra la dura realidad de pobreza y
desigualdad que el país padece, lo que representa un de
safio monumental.

Por ello, hoy más que nunca, reconocer la importancia de
la educación como derecho humano no es discurso político
o teórico, sino realidad que se impone

Como Corolario la frase del expresidente sudafricano y
Premio Nobel de la Paz. Nelson Mandela: "La educación es el
alma más poderosa que puedes usar para cambiar el mundo".

La crisis generada
por el covid ha
acrecentado la

brecha de desi

gualdad; esa que
sólo la educación

puede paliar.

250
MILLONES
de niños no estaban

acudiendo a alguna escuela
a estudiar.
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Nuevas
mascullnidades
Por Verónica Carrillo Rodríguez
La primer escena de la película Capitán fan
tástico, de Viggo Mortensen —actor de la tri
logia de El Señor de los anillos muestra aun
joven de 18 años cubierto de lodo, sosteniendo
un cuchillo en la mano derecha, escondido en
unos matorrales. El lugar está completamente
rodeado de un bosque ancestral. Después de
un momento, sale corriendo tras un venado
que come tranquilamente y lo acuchilla. Su fs
milia especialmente el padre 
lo festeja ruidosamente, cocinan
al animal y el ¡oven se come el
hígado: todo esto tiene como
objetivo marcar la transición del
personaje de niño a hombre.

Mi primer pensamiento fue:
¡qué salvajismo!
Pero, una vez concluida la

película, recordé una pregunta
leída tiempo atrás: ¿qué debe
hacer un niño del siglo XXI para
convertirse en hombre? Comencé a reflexio
nar sobre la masculinidad en nuestra era. En
varias partes del mundo aún se practican di
versos actos para mostrar la transición hacia
la hombría: circuncisión, ofensas verbales, ca
ce ría, peleas controladas, bailes toda la noche,
hacer un viaje y sobrevivir con sus propios
medios, etcétera. Todas ellas heredadas de
diferentes culturas: espartanos, romanos, eu
ropeos medievales, indios americanos, afri
canos subsaharianos. por mencionar algunos.

En occidente, al día de hoy ¿cómo descu
brirán los jóvenes, ajenos a estas prácticas, su

masculinidad?. aún no hay una pauta o cami
no a seguir en la cultura moderna, los jóvenes
deberán descubrir la mejor forma de compor
tarse "como hombres" por su cuenta: y aquí es
donde vienen las dudas e incertidumbres: no

pueden cruzarse de piernas a menos que sea
con el tobillo apoyado en la rodilla —el otro
modo es considerado de "niña" —. cuando se

sienten presionados no deben mostrar des
asosiego o vacilación, su comportamiento
debe ser estoico, se deben de cuidar de mos
trar sus sentimientos, para no ser señalados
por tener gestos poco varoniles. Además, aho
ra también se les exige cada vez más coope
ración para la atención y crianza de la familia,
no sólo por ser el proveedor "tradicional", sino
también como apoyo emocional.
¿Qué pasa cuando las viejas definiciones

ya no funcionan y las nuevas aún no se esta
blecen firmemente? Crean un vacío de com
portamiento para los adolescentes, lo cual es
aprovechado por diversos entes: crimen or
ganizado. abusadores, extremistas, etcétera.

Quienes pretenden mostrarles
su camino, generando un au
mentó de conductas indesea
bles: niños acosando a otros
niños —particularmente muje
res, a las que ven como obje
tos inicio en el uso de alcohol

y drogas a más temprana edad,
violencia y agresividad fuera de
control. Al final, esto causa más

violadores, delincuentes y en
casos extremos, terroristas.

O bien, crea jóvenes que viven estigmati
zados por no seguir el modo "rudo" de actuar,
a éstos se les designa como "mariquitas", en
el mejor de los casos Los que sobreviven el
periodo delicado de la adolescencia y salen
adelante con sus valores indemnes, son los
nuevos hombres: capaces de lavar unos pía
tos. cambiar pañales, llorar frente de sus hijos
y colaborar con sus parejas, sin que ello me
noscabe su hombría Como conclusión, pue
do decir que la maduración biológica no es
la más complicada, ese honor le corresponde
a la emocional: para ello necesitan una guía
que depende de nosotros como sociedad, sin
prorrogar tradiciones culturales obsoletas y
basándonos en una disciplina amorosa Las
problemáticas que se van presentando duran
te esta transición deben resolverse en conjun
¡o. sin embargo, también se les debe conceder
su parte de independencia y responsabilidad

verocarrtllo(S>yahoo. com

¿Qué
debe hacer
un niño

del siglo XXI
para convertirse
en hombre?

Grupo Imagen abre un espacio de expresión permanente para ellas en Excélsior. Tu voz es muy importante,
envía tu columna a imogendelamujer@gimm.com.mx
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Fue Winston Churchill. quien dijo que "cuan
to más atrás puedas mirar, más adelante ve
rás" y es que si algo nos enseña la historia,
es que podemos anticipar hechos futuros si
conocemos y entendemos el pasado.

Basado en las enseñanzas de Tucídides,
historiador y general griego, en torno a la
Guerra del Peloponeso entre Esparta y Atenas,
Graham T. Ailison. profesor de la Universidad
de Harvard, desarrolló una teoría que llamó
la Trampa de Tucídides. que refiere que cada
vez que una nueva gran potencia emerge, reta
a la establecida, generando un campo fértil
para que estalle una guerra.
Para ello. Ailison analizó los 16
casos de los últimos 500 años

en donde —según su método
logia  se dio el ascenso de una
nación sobre un país dominan
te. En 12 de ellos, hubo un con
flicto bélico.

Y es que es intuitivo. Por un
lado, cualquier estado siempre
se sentirá amenazado por otro
que lo está alcanzando —eco
nómica. política o militarmen
te—, y por el otro, el que está
en ascenso querrá demostrar
su poderío.

En el mundo de las súper potencias, todo
indica que durante la próxima década la
economía de China superará a la de Esta
dos Unidos y eso. eveniualmente, generará
un cambio de administrador del sistema. Por

eso no sorprende que. desde hace años, el
dragón asiático ha estado picándole la cresta
a nuestro país vecino con temas como el es

pionaje cibernético, Corea de! Norte, mayor
presencia en el Pacífico y su anunciado do 
minio en el Mar de China Meridional. Incluso

ahora impulsa una nueva moneda digital que.
entre otros propósitos, busca desplazar al dó
lar como medio de pago y reserva mundial.

Desde hace meses, las tensiones han se
guido subiendo en temas comerciales y la
imposición de tarifas recíprocas. Tampoco
aporta a bajar la presión las acusaciones que
Estados Unidos ha hecho a China en torno al

origen del coronavirus ni las sanciones que
ha impuesto a funcionarios y empresas de
ese país por presuntas violaciones de dere
chos humanos, robo de secretos industria
les y vulneración de la seguridad nacional
estadunidense.

Para empeorar la situación, hace apenas
unos días la administración Trump ordenó
cerrar el consulado chino en Houston y Chi
na aplicó una medida recíproca.
Si bien ninguna potencia podría aspirar a

mantenerse en el primer lugar por siempre,
lo cierto es que China se empie
za a percibir como un estado di
námico y con propósitos claros, a
diferencia de un Estados Unidos
que tiene a Donald Trump como
presidente.

Bajo ese contexto, nuestro ve
cino del norte debería de tratar de

ver el árbol en lugar de la rama, no
caer en el juego chino de las pro
vocaciones y buscar soluciones a
largo plazo.

Aunque se perciba poco proba

ble mientras Donald Trump esté
en el poder, tal vez la única mane
ra de que Estados Unidos conserve

su poderío es materializando la vieja idea de
una alianza norteamericana que vaya más allá
de los acuerdos comerciales —como el que
entró en vigor el pasado 1Q de julio—, y por
ello. México tiene una gran oportunidad.

Una política correcta para estrechar lazos
y alianzas regionales con nuestro país y Ca
nadá, podría potenciar la región, a la par que
significaría un frente pacífico de cara al po
derío del gigante asiático

P.D. Un agradecimiento a todos los lectores
de esta columna que hoy cumple su segundo
aniversario

*Maestro en Administración Publica

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.

Twltter.¦ @ralexandermp

EU debería de
tratar de ver el

árbol en lugar
de la rama, no

caer en el juego
chino de las

provocaciones y
buscar soluciones

a largo plazo.
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Bad engi'Sh. had decisions
• ¿Por que la Secretaría de Turismo habría recurrido
a un algoritmo para la publicación de portales
en idiomas distintos al español?

Warrtor para Guerrero. Noble para Hidalgo. Turreni para
Torreón y /un/pers para Sabina, ambas en Coahuila. Coal
Vlllage. para Villa del Carbón, en el Estado de México. Y
lumpsuti. para Tulum. en Yucatán Así fueron anunciados
varios destinos de México en el portal oficial del turismo
en nuestro país, ése que es administrado por el gobier
no federal y que. cuando inició esta administración, optó
por cortar de tajo también lo avanzado en este sector. La
Marca México ya se había posicionado en el mundo, pero
la 4T decidió reducir la promoción de nuestro país a esto,
a ese portal lleno de bad english que ayer fue el centro de
la polémica y la burla.

Aunque, más allá de la anécdota, el asunto evidencia la
facilidad con la que este gobierno transforma lo que sea
en un grito de guerra.

"Con estos actos se pretende
dañar la imagen, tanto del por
tal como de la Secretaría, por lo
que se ha realizado la denuncia
correspondiente y se actuará
conforme a derecho en contra
de quien o quienes resulten res
ponsables.J', advirtió la Secre
taría de Turismo en un escueto
e innecesario comunicado. La
tendencia de la Cuarta Trans

formación para ver enemigos
imaginarios donde hay clara
negligencia humana.
Desde que el bad english se

convirtió en un tema de redes,
en asunto de memes y burlas,
de inmediato se pensó en una
teoría: el portal VisitMexico, es
crito originalmente en español,
utilizaba un algoritmo para sus

versiones en otros idiomas, como el inglés, que fue el
causante de la polémica. Y si se piensa por un par de se
gundos, tiene todo el sentido. Esto no exime responsa
bilidades. Desde luego que Sectur tendrá que actuar en
consecuencia, la pregunta es qué y cómo lo hará.
En las ultimas semanas, hemos dado cuenta de Se

cretarías que redujeron sus gastos operativos. Empleados

que debían pagar por una computadora, que deben me
dir su uso de energía eléctrica e incluso su consumo de
agua, han sido algunos de los resultados de una política
de austeridad que al gobierno le fue muy redituable en
campaña, cuando era sólo una promesa sin detalles, pero
que cuando entró en operación, reveló su improvisación
¿Por qué la Secretaría de Turismo habría recurrido a

un algoritmo para la publicación de portales en idiomas
distintos al español? Porque, sin duda, eso resulta mucho
más barato que la contratación de profesionales.
Algo que pudo quedarse en anécdota, se convirtió en

otro elemento que muestra la eterna búsqueda de culpa
bles, de narrativas que no existen, de realidades que no
se sostienen.

"Nos duele mucho, pero si nos vamos a los resultados,
yo les diría que en el continente americano estamos en el
quinto lugar en fallecimientos (...) son más los fallecidos
de acuerdo a la población de Estados L'nidos, en Brasi:
Chile y Perú que en México, y si nos comparamos con
Europa, son más los fallecidos en España...", respondió
ayer Andrés Manuel López Obrador tras los cuestiona
mientos una vez que México rebasó los 50 mil muertos
por covid 19.
Porque para el Presidente la alarma por la cifra de

muertos debido a la pandemia es una estrategia de gue
rra contra él. Lo mismo ocurre en sus dependencias: la
ineficiencia cubierta de teorías de la conspiración. No es
el bad english, son las bad decisions...

El asunto
evidencia la
facilidad con la

que el gobierno
transforma lo

que sea en un
grito de guerra.

Los errores garrafales
de VisitMexico
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Rayuela
Sí señor: para los pueblos
indios la consulta es un

poco de Iajusticia que
tanto se les ha negado.
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LOS DE ABAJO

Indígenas
emancipados
GLORIA MUÑOZ RAMIREZ

LA LUCHA ES por seguir
siendo lo que son, por seguir
comiendo de su milpa y

por seguir usando el agua de sus
ríos para su siembra. La lucha es
por seguir hablando sus lenguas
y vistiendo sus ropas, por seguir
haciendo sus rituales y por con
servar sus formas tradicionales de
organización política y religiosa.
La lucha es, en resumen, por se
guir existiendo.
NO ES POCA cosa, en estos

días de agosto, en los que se les
festeja desde la distancia no sólo
impuesta por la pandemia, sino
por el cada vez más lejano reco
nocimiento y respeto. Don Juan
Chávez Alonso, defensor del terri
torio purhépecha, educador, sem
brador y cofundador del Congreso
Nacional Indígena (CNI), nos en
señó a nombrarlos como pueblos,
naciones, tribus y barrios, repetía
en cada una de sus intervenciones,
y explicaba la implicación de así
llamarse.

"SOMOS LOS INDIOS que
somos, somos pueblos, somos in
dios.... queremos seguir hablando
la lengua que nos hablamos; que
remos seguir pensando la palabra
que pensamos; queremos seguir
soñando los sueños que soñamos;
queremos seguir amando los
amores que nos damos; queremos
ser ya lo que somos; queremos

ya nuestro lugar; queremos ya
nuestra historia, queremos ya
la verdad", dijo don Juan en el
Congreso de la Unión en marzo de
2001, cuando por vez primera los
indígenas emancipados tomaron
la tribuna para reclamar sus dere
chos y cultura.
HOY, COMO AYER, desde el
poder pretenden un festejo del día
de los pueblos indígenas sumisos,
integrados, bailando sus danzas
con trajes multicolores mientras
les arrebatan aguas, montañas,
bosques, vientos y tierras. Sabien
do que nada de su cultura sobrevi
virá si sobre sus tierras se levanta
lo mismo un parque eólico que un
tren, una mina o una termoeléc
trica, una presa o un gasoducto.
EL GOBIERNO ACTUAL ahon
da en el desprecio transexenal.
Inaugura megaproyectos que
los condenan a la inexistencia, al
tiempo que como representante
del Estado les pide perdón por
deudas históricas. Y al que no le
guste se jode, será considerado el
no indio, el manipulado, el que no
quiere el "desarrollo". O el "radi
cal de izquierda y conservador",
en sus propias palabras.

ASÍ, LA ÚNICA celebración posi
ble es la resistencia.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos, org
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el diputado federal petista
Gerardo Fernández Noroña está
muy seguro de que su partido pre
sidirá la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados para el próximo
periodo de sesiones, que se iniciará
el 1 de septiembre, pero admite que
"la batalla" en las próximas sema
nas no seráfácil. De entrada porque
el coordinador del PRI en la cámara

baja, Rene Juárez Cisneros, le pu
so un alto en redes sociales aclaran

do que solo falta que su partido esté
de acuerdo. El primer año lo presidió
Porfirio Muñoz Ledo, de Morena,
y el segundo Laura Rojas, del PAN.

además de ser muy crítico
sobre el manejo de cifras de la pan
demia que ofrece a diario el subse
cretario Hugo LópezGatell, ayer
el presidente del INAI, Francisco
Javier Acuña, se sumó al #WearA
MaskChallenge y nominó al abo

gado constitucionalista Salvador
Nava y al ex diputado federal pa
nista Roberto Gil Zuarth a sumar

se a este reto que busca promover
el uso masivo del cubrebocas, pues
el comisionado afirmó que "existe
suficiente evidencia científica en
favor del accesorio, lo recomienda
la@opsoms".

el último tuit del econo
mista Jesús Grta, ex secretario de
Seguridad Pública en la capital, sí,
el mismo que fue pintado de rosa en
una manifestación de mujeres, fue
con el que se despidió del cargo para
ser relevado por Ornar García Har
fiich, el 4 de octubre de 2019. "Nun
ca optamos por administrar los pro
blemas, sino por solucionarlos para
el largo plazo", escribió entonces, y
no se oyó de él hasta anoche, cuando
se hablaba de una orden de aprehen
sión de la FGR en su contra por con
ductas a su paso por la PF, de la que
declaró no saber nada.
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1 atonito cartujo mira
en la televisión y lee en
los periódicos la histo

ria del maestro guatemalteco Lalito
Gerardo Amílcar Ixcoy, de 27 años,
quien cada día recorre los pueblos de
Santa Cruz del Quiché con su triciclo,
adaptado como escuela móvil, para
darles clases al aire libre a sus alum

nos. Uno por uno, en las puertas de su

casa, cada niña o niño espera al maes
tro, ambos van equipados con cubre
bocas y guardan sana distancia. Na
die le pidió ni le dio nada a Lalito para
hacerlo, su iniciativa ha trascendido
y conmueve por ser ej emplo de voca
ción y compromiso con los alumnos.
En México, los maestros de la

Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación (CNTE) han
protestado por el acuerdo firmado
el pasado lunes por el gobierno fede
ral y cuatro televisoras privadas para
iniciar el ciclo esco
lar 20202021 con
clases a distancia, a
través de canales de

esas empresas y de
los medios públicos,
entre ellos la radio.
Para los líderes de las secciones de

la CNTE en Ciudad de México, Chia
pas, Michoacán y Oaxaca, con el plan
"Aprende en casa", impulsado por la
SEP, se margina a la población rural
y a los maestros, quienes para evitar
ser excluidos entregarán fotocopias
"casa por casa" y darán clases a través
de radios comunitarias y, cuando sea
posible, de las redes sociales.

La idea parece buena, pero la his
toria no está del lado de los maestros

de la CNTE, entre ellos no se conoce
ningún Lalito pedaleando al encuen
tro de alumnos y alumnas para com
partirles sus conocimientos. Al con
trario, los archivos periodísticos y la
memoria guardan relatos e imágenes
de sus marchas, mítines, bloqueos —
en ocasiones violentos—, de la mane
ra arbitraria como han suspendido
clases durante meses sin importarles
afectar a miles de niñas y niños de los

estados más pobres
del país.
Ojalá y cuando

termine la crisis sa

nitaria y las escuelas
abran sus puertas pa
ra volver a ser centros

de enseñanza y convivencia, los líde
res de la CNTE no las vuelvan a cerrar

baj o ningún pretexto.
La infancia de nuestro país no pue

de continuar siendo rehén de sus in

tereses, como lo ha sido durante tan
tos años.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor este con ustedes. Amén,

La historia no está del
lado de los maestros

de la CNTE
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1?
¦ ^ n el país de los cinismos,

i la falsedad es el carnet de

I I identidad y la hipocresía la
denominación de origen. Hay una reali
dad en vías de descomposición y la gen
te se mueve en el engaño, la simulación,
la doblez, el puritanismo y la impostura.
Nada detiene la expansión de los cínicos y
alas militancias que los encubren.

En el país de los cínicos se pide, ceremo
niosos, un minuto de silencio en memoria
de los fallecidos por covid19 (el tercer país
con más número de muertos). En el colmo
del cinismo se proclaman varias jornadas
para su recuerdo y hasta se designa el tiem
po exacto de guardar. Alas 12 horas, haorde
nadoelPresidentedelpaísdeloscinismos.Y
todos, cínicos, nos alineamos. No hafaltado
elllanto,eldeclinarlacabeza,elgesto purita
no falsamente doliente. Enlosfuncionarios
de turno, esas escenas de simulación son las
más repetidas y extendidas en los medios.
Enelpaísdelos cinismos nos convocamos
sensibles al daño, mientras al salir alas calles
lo hacemos sin cubrebocas: la más elemen
tal de las medidas de proteccióny empatia
para no dañar o contagiar al prój imo. El Pre

sidente por delante.
En el país de los cinismos la furia nos

estalla. Las conversaciones públicas están
llenas de temerosos de que las cosas vayan
a más pero, cínicamente, no se la confron
ta ni se analiza. Todo lo contrario, a la rea
lidad la rehuimos. O se le solapa. En el país
de los cínicos, no faltan los jilgueros abso
lutistas en sus razones y verdades justo
en paralela sintonía con el régimen al que
sirven. La negligencia gubernamental co
mo la violencia se recrudece mientras el

enoj o se excusa: "el pueblo está cansado",
"harto", "no tiene expectativas". En el país
de los cinismos, la explicación tiene la do
blez de una falsa justificación con la since
ridad de la exaltación para dañar y elimi
nar al que se le teme y desprecia.
En la periferia de la ciudad, un asaltan

te que ingresa a una combi del transpor
te público es apabullado a golpes por los
usuarios. El país entero, vía redes sociales,
lo celebra, goza y aplaude. Nos sumamos
al cinismo con festín. Es la normalidad en

el país de los cinismos. El linchamiento
colectivo imaginado como un acto de jus
ticia. El más primitivo de nuestros enga
ños al querer encubrir mucha de la barba
rie de la que somos capaces de expresar.
Pero en el linchamiento mediático se in

duce a que se adopte con el cínico la mis
ma actitud. Y cuando se trate de odiar, se
ha de odiar al que desprecian todos y de la
misma manera que todos. Como en una
combi, el país se consolida cuando todos
los componentes viven una amenaza co
mún. Por eso, el cinismo es un excelente
nexo entre los miembros de un mismo te

rritorio patrio. En este país, el cinismo se
introduce en uno y nos parasita sin que
hayaformade desalojarlo.
En la Cámara de Diputados, sus inte

grantes ya sin decoro se agitan, menean,
soliviantan. En la máxima tribuna del
país de los cinismos, sus representan
tes se dibujan solos. La palabra, como
la política, es llevada al oprobio. Hay fil
traciones a los medios que denuncian la
venta de legisladores hasta por 5 millo
nes de pesos para pasarse de unabanca
da a otra. Se quiere, cínicamente, lograr
una tercera mayoría para que pueda al
canzar la presidencia de la Mesa Direc
tiva del Congreso uno de sus más señe
ros representantes: Gerardo Fernández
Noroña que, suelto de cinismo, hasta se
promueve en un sondeo público.
En el país de los cinismos, el cínico, pa

ra seguirlo siendo, se exige antes que nada
autodesprecio. ¦=—
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La retórica y el ruido po
lítico impiden ver con
claridad las cosas. La

realidad es que la relación del presi
dente López Obrador y los goberna
dores, al margen de polémicas cir
cunstanciales, ha sido constructivay
positiva. Se ha salvaguardado una re
lación basada en el respeto y la digni
dad de ambas partes.
La relación de las entidades con la

Federación de siempre ha sido com
pleja. Hay temas de tensión y contro
versia, como es el presupuestal. La

Federación siempre ha considerado
como propios los recursos que recau
da. Por su parte, los estados, en su ma
yoría, han hecho un esfuerzo muy me
nor para incrementar ingresos al mar
gen de las participaciones federales. El
sentimiento de inequidad aumenta,
como también la idea de que el gobier
no federal ha reducido su gasto, mien
tras que los estados no han actuado en
el mismo sentido.
El Presidente habrá de reunirse en

San Luis Potosí con los mandatarios
locales. Los gobernadores deben ha

cer sentir la dificultad de la estrategia
para contener la pandemia. Los ma
los resultados avalan la inconformi

dad, pero no les corresponde presio
nar para la remoción de funcionarios
federales. Lo que se debiera propo
ner es el funcionamiento regular del
Consejo de Salubridad General y me
jorar la interlocución con las autori
dades de Salud.

Seguramente también habrán de
plantearle al Presidente la necesidad
de una estrategia compartida para el
fortalecimiento de la economía. Po
siblemente se reitere la necesidad

de revisar el régimen fiscal y presu
puestal vigente. Los tiempos no lo
favorecen, más por la proximidad de
las elecciones.

Sería útil para el país y para sus esta
dos que los Ejecutivos locales se pro
nunciaran por apoyar la lucha contra
la corrupción y hacer su parte para ma
nej ar la crisis sanitaria y para que la re 
cuperación sea realidad.
Capítulo especial es que se suscri

ba el compromiso de todas las auto
ridades para que se tengan eleccio
nes ejemplares en 2021. Lo relevante
no es lo que se diga, sino lo que se ha
ga. De lo que se trata es que se tengan
elecciones concurridas, sin interfe
rencia indebida y que sea el voto libre
de los ciudadanos el que determine el
sentido de los comicios.

Habitantes de Baja California Sur ante la visita de AMLO. OCTAVIO HOYOS

Fecha: 08/08/2020

Página: 2

Area cm2: 349

1 / 1

Columnas Políticas

Paralaje / Liébano Sáenz

Liébano Sáenz

Costo: 42,578

Página 7



Estás lejos de la ciudad. Voy caminando,
trato de entender por qué lloramos an
te la desaparición de momentos que no
podrán repetirse, ¿no regresar a un sitio
perdido para siempre, significa avanzar?

No tendremos más recuerdos. La calle Río Volga es
pequeña, ubicada en la colonia Cuauhtémoc, nom
brada así en honor al río más largo de Europa que
nace en la meseta del Valdái, Piusia. Máximo Gorki
un niño de 11 años abandona la casa de su abuelo pa
ra viajar a Ucrania, lleva su infancia envuelta en una
capa de lana color azul marino, trabaj ó como cocine
ro en un barco que surcó cientos de veces el Volga;
repaso pasajes de sus novelas en mi mente porque
también ahí está mi infancia. Cada vez más solos, la
otra noche eras una sombra en el sillón de cuero co

lor sangre alumbrado con una viej a lámpara que en
ciendo tan solo para convencerme de tu ausencia, te
llamo, responde la oscuridad y un llanto apagado por
la decepción. Aquí estoy, en esta calle, me asomo a la
vitrina de un café cerrado: El rincón de Vianca, aquí
hace un año empecé a escribirte una carta que rom
pí ayer, ¿estarás triste porque la rompí? Estaré muy
triste. No debo llamarte, arrojé mi teléfono desde un
octavo piso mientras bebía vodka, prefiero romper
cosas a romper personas, ya sé que te enoj aba que hi
ciera pedazos los objetos, aunque jamás me viste ha
cerlo. Eres experto en cicatrizar con ron tus heridas,
por las noches te gusta mirarlas carreras de cangrej os
en la arena, dibujas monstruos con una pequeña va
ra, las olas los borran, sus gestos de piedra y asombro

se alej an con la espuma, imaginas que un día estarás
por fin en una isla desierta porque te arrojaste de un
barco en llamas, no hay forma de regresar, no quieres
ser rescatado, mientras tengas una vara para dibujar
en tu arena, existirás. Un trago voraz a tu ron, las es
trellas te gritan algo que no e ntie ndes, ya no le s gritas,
te cansaste de gritar, nadie te escuchaba, aunque no
importe: te escuché aunque no hablaras.
Tengo una confesión: intento deshacerme de ti

cada día, ¿cuál es la finalidad de amar envueltos en
un traj e quirúrgico y sobrio que nos protege de todo
daño? No tiene sentido, es como besarse con un cu
brebocas, es como sanitizarlas vivencias más hones
tas, es apagarse por dentro, es morir. Estás completa
mente solo, trazas mons truos cada vez más grandes
en la arena y te preguntas cómo es que lo has hecho
tanbien durante tantos años, ya no necesitas a nadie,
déjame, no quiero nada de ti, apártate, no te nece
sito, no vuelvas a buscarme, esas fueron tus últimas
palabrasy al recordarlas sé que sonríes, que no tienes
ese gesto triste que amé en un tiempo que hoy, esta
mañana, es confuso, lo que me unía atu recuerdo des
aparecerá. Imagino que ha cerrado el café en el que
empecé aquella carta, no existe más, ¿qué haré cuan
do el StRegis se borre?, vagar por la ciudad, asomar
me al café abandonado en la calle Río Volga, tal vez
nuestros fantasmas estarán ahí en una mesa hablan
do, abrazados en su eterna oscuridad.

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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DETECTIVE*
SERIE LOS NEOLIBERALES/CAPÍTULO XIV

¡ Ganamos, cabrón!
Salvo la inconformidad de Manuel Camacho por la postulación de Colosio a la Presidencia del país, el sonorense recibió
apoyo de todos los gr upos, incluidos los empresarios; "todo mundo aplaudió su candidatura", señala Agustín Basave

Alfonso Durazo Mon
taño, actual secre
tario de Seguridad y
antiguo secretario
particular de Luis

Donaldo Colosio, recuerda el
viernes de 1993 en que su jefe le
llamó para preguntarle lo que ha
ría el fin de semana siguiente.
— Oye Alfonso, ¿qué vas a ha

cer el fin de semana?— preguntó.
—¿Qué voy a hacer? Trabajar,

es lo que hacemos todos los fines
de semana—respondió Durazo.
—Bueno, si sales, te pido que

estés en comunicación, que estés
atento.

—Okey.
Un par de días después, el do

mingo alas 6 de la mañana, Dura
zo recibió una nueva llamada de
Colosio.
—Alfonso, nos vemos a las 8 en

la oficina— ordenó.

Tras colgar, el secretario parti
cular recibió otra llamada, ahora
del Mayor Castillo, Jefe de Ayu
dantes del entonces secretario
de Desarrollo Social.

—Dice el jefe que te vayas de
traje— sentenció.
Eran los días en los que estaba

por decidirse la nominación del
candidato del PRI a la presiden
cia. Durazo sospechaba al respec
to, pero no tenía claridad. Llegó a
la oficina y se dispuso a esperar a
sujefe, quien llegó alas 8 de la ma
ñana en punto.
"Llega, me ve y entra a su ofi

cina, después empieza a tocar un
timbre que había para llamarme
cuando fuera necesario. Lo toca,
pero con mucha intensidad, casi
con desesperación y yo entro de
inmediato a su oficina y cuando
abro la puerta, viene caminan
do hacia mí y me dice: '¡Gana
mos, cabrón, ganamos cabrón!',
y me da un abrazo. Es ahí donde
yo tengo la confirmación de que
Luis Donaldo era el candidato".

—¿Qué sucedió después?
—Empiezan a llegar los líderes

de los sectores del PRI a darle su

apoyo. Aquello era un mundo de
gente queriendo saludar: el famo
so besamanos, y en ese momento
también se sabe que hay una in
disposición de Manuel Camacho
Solís a reconocer la candidatura
de Luis Donaldo...
—¿Afectaba eso a Colosio?

—En estricto rigor debo decir

que Manuel Camacho Solís no te
nía un liderazgo nacional. Sí tenía
apoyo en algunos sectores intelec
tuales, entre algunos periodistas,
articulistas y editores, además de
ciertos grupos aquí en Ciudad de
México donde él era gobernante,
pero no tenía un liderazgo nacio
nal y, por supuesto, no teníala cer
canía con la base priista que reci
bió con euforia la candidatura de

Luis Donaldo, simple y sencilla
mente porque era auténticamen
te uno de los suyos.

El candidato de Solidaridad
Otro de los colaboradores cer
canos de Colosio era Mario

Luis Fuentes, quien rememora
el contexto bajo el cual Colo
sio obtuvo la nominación. "Hay
que ubicar que estábamos en un
gobierno en el que el presiden
te Salinas mantenía un control
férreo. Una de las cosas que a
mí me sorprende hoy que lo veo
hacia atrás es que mientras no
sotros estábamos organizando
o apoyando la decisión de gente,
dando apoyos a grupos que se
manifestaban totalmente anti
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priistas, por otra parte, el presi
dente Salinas hacía una profun
da transformación económicay
neoliberal, privatizando, mien
tras que nosotros estábamos
trabaj ando, por lo menos yo, sin
una noción clara de que era una
reforma del estado económico y
por otra parte una reforma so
cial a través de Solidaridad.

—¿Cómo recuerda el destape
de Colosio?

—La alegría de cuando el 22
de noviembre del 93 sale el espe
rado anuncio, esperado por no
sotros, de que Donaldo iba a ser el
candidato, pues es que sentíamos
que era el líder de nosotros, nues
tro amigo, el que llegaba. Y aun
que Donaldo venía del priismo,
había tenido esta enorme capaci
dad de mantener los vasos comu

nicantes, las cercanías con todos.
Para nosotrosnoerael candida

to del PRI: era el candidato de Soli
daridad. Y bueno, viene este asun
to que creo que estratégicamente
deciden el presidente Salinas con
Luis Donaldo—me imagino, ya que
yo estabamuy lejos de esos niveles

de decisión—, y nombran a Ernes
to Zedillo, coordinador de campa
ña. Para mí no fue extraño, ya que
yo había convivido bastante. Ahí
sí había vivido esta relación entre
ellos dos. Yo había visto cómo se

llevaban Colosioy Zedillo, cómo se
comunicaban, cómo tenían una re
lación de fraternidad camaradería,
hermandad real, por lo que para mí
fue muy lógico.
—Y tú te integras como uno de

sus subcoordinadores...
— Sí. A mí, siempre que había

una gira me encargaba acercarle
a un grupo que no era priista, pe
ro que quería conocerlo y quería
transmitirle una solicitud. Ade

más de eso, siempre era el tema
de buscar en el priismo estruc
turado que quería copar al candi
dato oficial, pues la hendidura de
tiempo, el lugar para acercarle al
grupo, al comité para que hablara
con ellos.

Por su parte, Agustín Basave
recuerda el mes del destape de
Colosio con mucha alegría. "To
do mundo aplaude su candidatu
ra: todos los grupos y los empre

sarios. Recibe muchos apoyos.
No hubo inconformidades, salvo
la de Manuel Camacho, pero di
gamos que, en la sociedad visible,
en las élites, pues puros apoyos.
Colosio empieza a brillar con luz
propia y fue un mes muy exitoso,
muy positivo para él, hasta que
de repente el primer día de ene
ro de 1994 cambia totalmente ese

panorama y esa candidatura que
iba viento en popa empieza a nau
fragar, atener problemas, la gente
empieza a cuestionar muchas co
sas, luego la prensa... los medios
ahí si jugaron un papel muy raro
que yo nunca acerté a dilucidar
porque pues la prensa entonces
—ytodavía— es controladapor el
poder, por el gobierno. :

CONTINUARÁ

Para nosotros no era
el candidato del PRI:
era el candidato
de Solidaridad,
recuerda Mario
Luis Fuentes

El actual secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, y el periodista Fernando Benítez. especial
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revueltas@mac.com

No vivimos en la
Edad Media... ¿o sí?
T?
¦ ^ 1 advenimiento de la modernidad

i parecía habernos asegurado un
mínimo de cosas, ciertos valores

umversalmente entendidos, algunas cuantas
certezas y, desde luego, la esperanza de que vi
víamos ya en un mundo mejor. O, por lo me
nos, eso creíamos. Y sí, en efecto, hay menos
guerras, han tenido lugar portentosos avances
tecnológicos, la mortalidad infantil ha dismi
nuido exponencialmente, una mayoría de na
ciones celebra elecciones democráticas y la
pobreza no es ya la condición predominante de
las poblaciones del planeta como ocurría hace
apenas un par de siglos, sino que estamos cono
ciendo, a pesar de todos los pesares y del des
contento de tantos, la era de mayor bienestar
material de la historia de la humanidad.
Al mismo tiempo, acontecen hechos que no

son de estos tiempos, por decirlo de alguna ma
nera: hay fenómenos sociales y tomas de posición
absolutamente sorprendentes que, por el contra
rio, nos remiten a épocas oscuras, a periodos en
los que la ciencia no podía ofrecer todavía a los in
dividuos una explicación razonable y fundamen
tada del mundo real, a fechas remotas teñidas de
superstición, ignorancia y atávicos temores.

Dábamos por sentado,
por ejemplo, que las vacu
nas sirven. O sea, que evitan,
hoy día, el contagio de en
fermedades que hasta ha
ce muy poco mataban pura
y simplemente a la gente o
que la dejaban con secue
las de por vida, como la po
liomielitis, el sarampión, la

hepatitis B o el tétanos. Pues bien, un médico

francés publicó en algún momento un libelo
cargado de falsedades y pronto se aparecieron
otros de su cofradía para secundarlo y propalar
la especie de que las inoculaciones son peligro
sas, de que provocan autismo en los pequeños
y no sé cuántas otras patrañas. Y lo curioso es
mucha la gente, en vez descartar de un pluma
zo las recomendaciones de tan mendaces y ne
farios charlatanes y de reconocer y agradecer,
sobre todo— que tenemos la fortuna de vivir
ahoray de no quedarnos tullidos para siempre
o morirnos de niños, se creyó a pies juntillas
esas patrañas y tomó la decisión declarada
mente criminal, a mi entender— de... ¡no vacu
nar a sus hijos! Es más, en las redes puedes en
contrarte a algunos personajes conocidos que
se jactan abiertamente de ello siendo que al
go así no es cuestión de alardes, ni mucho me
nos, y que las consecuencias de tamaña incuria
pueden ser gravísimas. Hay niños que ya han
muerto, señoras y señores, y lo demencial es
que ese desenlace era totalmente evitable, por
no hablar de la estremecedora indefensión de
un pequeño frente ala irresponsabilidad de sus
progenitores.
El tema sanitario, justamente, es importantísi

mo en estos momentos. Las mascarillas, para ma
yores señas, no son un instrumento de domina
ción del Estado. Ayudan a evitar el contagio. Eso
y nada más. A ver si se enteran los nostálgicos de
la tenebrosa Edad Media...

Las mascarillas no
son un instrumento
de dominación del
Estado; ayudan a
evitar el contagio
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Los innombrables
¿Recuerda usted.[ con vividez quizá, la impresión tenebrosa que le causó el primer cadáver de su
vida?...

K
' k 1 mil 311. Como usted se da
f I cuenta, no es un número fácil

de asimilar, y menos todavía
si se trata de muertos. Tampoco es una
cifra muy confiable, pero sirve de pun
to de partida. ¿Recuerda usted, con vi
videz quizá, la impresión tenebrosa que
le causó el primer cadáver de su vida?
Luego vienen los otros y uno se va ense
ñando a soportarlo. Esto es, a no mirarse
en ese espejo, aun sabiendo que un día,
inexorablemente, así terminará. Hay

quienes se persignan, o rezan, o apelan
al destino, o fingen no enterarse, o suel
tan cualquier chiste que les calme los
nervios. Hasta que lo asimilan y siguen
adelante. ¿Pero qué hacer si son dece
nas o cientos de miles? ¿Cómo dar cuer
po a esa clase de números?
Hagamos un esfuerzo. Supongamos

que suena la medianoche de hoy, sába
do 8 de agosto, y usted oye en la radio a
un par de locutores que se turnan para
pasar lista, con nombres y apellidos, al
total de los mexicanos muertos que la
estadística oficial consigna. Solamen
te ese esfuerzo —equivalente a leer de
corrido 154 páginas de un viejo direc
torio telefónico— tomaría hasta las 10
de la mañana del lunes. Ahora bien, ya
quedamos que este es el punto de par
tida. ¿Y no querría usted llegar más le
jos si por casualidad hubiese conocido
y querido a alguien que ha muerto por
coronavirus y cuyo nombre no figura

en la lista?
Parecería una rareza, ¿cierto? Y no

obstante de acuerdo a los números ex
traoficiales —tomados mayormente del
Registro Civil— es más raro morirse y
entrar en la lista de marras que acabar
en el limbo de ese eufemismo tétrico: el
subregistro. Atendiendo a los números
expuestos aquí mismo, a finales de julio,
por Héctor Aguilar Camín, la cuenta de
los muertos tendría que multiplicarse
cuando menos por 2.7 para empezar a
hacerse verosímil. Hablaríamos enton

ces de 138 mil 539 fallecimientos, cuyas
identidades —415 páginas del directo
rio— tardarían 92 horas en acreditarse.

No quisiera abusar de su paciencia,
pero he aquí que estos números son
todavía optimistas, como lo será quien
multiplique las cifras oficiales por 3.1,
mismas que arrojarían al día de hoy 159
mil 64 difuntos, cuyos nombres podrían
ser leídos a lo largo de cuatro días y 10
horas. En tales circunstancias, dos de
cada tres muertos habrían quedado fue
ra de la cuenta real.
Mas lo anterior es todavía poco si se

aplica el factor 3.7, que apunta hacia 189
mil 850 fallecimientos en México por
covid19 (una marca mundial, a reserva
de consignar los subregistros en otros
países). Es decir que si usted o cualquie
ra pudiera y quisiera mencionar a todo
ese gentío —561 páginas del directorio
telefónico— le tomaría un total de 126
horas. Y si yo dedicara esta columna a
publicar nada más que sus nombres y

apellidos, tendría que ocuparla sába
do tras sábado a lo largo de casi 15 años.
Más los que se sumaran, de aquí al final
de la tragedia en curso.
Recuerde ahora el silencio de hielo

que siguió a la visión de aquel primer ca
dáver. Las elucubraciones que le acom
pañaron en los días posteriores al suce
so, varias de ellas a partir de pequeños
detalles, como sería el rictus, o la ropa,
o la postura final del difunto. El pesar
de los deudos, ya fuera que estuvieran
ahí presentes o se encargara usted de
imaginarlos. ¿Pero verdad que no ima
gina el desamparo que generan 50,100,
200 mil muertos, a los que sin embargo
nunca nadie verá porque se fueron so
los y empaquetados? Demos cuerpo un
momento al silencio estruendoso ge
nerado por todo ese dolor, más todo el
que vendrá, inexorablemente. No po
demos nombrarlos, pero tampoco bas
ta con numerarlos; aun si a veces las ci
fras cobran vida y nos permiten atisbar
fugazmente el moridero donde estamos
viviendo. ¿No cree que es mucha suerte,
la de usted y la mía, conjugar todavía es
te verbo tan lindo?

Es más raro morirse
y entrar en la lista de
marras que acabar
en el limbo de ese
eufemismo tétrico:
el subregistro
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Ciudadanos enlazonade ingreso del Hospital General. JESÚS QUINTANAR

Fecha: 08/08/2020

Página: 3

Area cm2: 483

2 / 2

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 64,562

Página 5



ROZONES
• ElLado B
Pues con la novedad que lo que viene ahora en la estrategia es el "Lado B". Y de inmediato,
nos comentan, éste se empezó a notar en los tonos y trasfondos del discurso de quien lo
anunció: el subsecretario Hugo LópezGatell. El que hace apenas una semana se afanaba
en institucionalizar el chicote para hacer respetar el semáforo Covid, esta semana y más
claramente ayer, informó que ahora empezará una etapa en la que se habrá de "integrar de
manera más amplia los distintos elementos que ayudan a la reactivación económica". El
funcionario aclaró que el arranque del "Lado B" no tiene que ver con la cifra de contagios y
defunciones. Y, efectivamente, en todo caso tiene que ver más con eso que se denomina PIB,
y que está en la mente de quienes tienen en sus manos la gobernanza, desde las primeras
veces se dijo que la epidemia será larga.

• Elogios en Puebla y olvidos en la CDMX
Y hablando de la nueva etapa de la estrategia contra el Covid19, nos comentan que llamó la
atención que el subsecretario LópezGatell hiciera una elogiosa mención del programa de
reactivación económica del gobierno de Puebla, de Miguel Barbosa, del cual refirió: "nos
parece un extraordinario plan, muy bien cuidado, con una cautela enorme respecto al tema
de salud, pero al mismo tiempo una serie de esquemas de apertura económica razonada por
sectores considerando la cantidad de población que participa en cada sector económico y
subsector y, al tiempo, de la utilidad social". Incluso llamó a emularlo. Llamó la atención, nos
dicen, porque quien en realidad ha llevado la batuta en las aperturas ordenadas es la Ciudad
de México, de Claudia Sheinbaum, que la semana que viene reactivará a un 30% cines y
museos. ¿Pues no que ya sin grilla?

• Los que arropan a Mario Delgado
En sus aspiraciones por convertirse en el nuevo dirigente nacional de Morena, Mario Del
gado, coordinador de ese partido en San Lázaro, recibió un fuerte respaldo por parte de
los diputados del Estado de México que integran esa bancada, que se suma a senadores,
legisladores locales, regidores, presidentes municipales y simpatizantes de esa entidad, que
piden además que dicho proceso se lleve a cabo por medio de una encuesta. En el pronun
ciamiento que confirma el apoyo al líder parlamentario de diputados radicales, nos dicen,
hay que destacar a María de los Ángeles Huerta, pero también a moderados como Sergio
Gutiérrez Luna o César Agustín Hernández, quien pidió llevar a cabo la consulta antes del
24 de agosto, a fin de fortalecer a la brevedad la institucionalidad de esa fuerza política y no
convertirla en cuota de poder de unos cuantos. Habrá que tomar nota.

• El ardid de Noroña
Un completo ardid para redes sociales, nos dicen, resultó ayer el mensaje del diputado del
Partido del Trabajo Gerardo Fernandez Noroña, quien en un mensaje publicado en sus
redes daba por hecho que su partido ocuparía la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.
"Les tengo una buena noticia: Diputados PT presidirá el último año de la LXIV Legislatura
Federal", publicó, como si ya se hubiera resuelto la disputa que tiene contra el PRI por ese
espacio. El caso es que más puesto que un calcetín en el tema, el coordinador de los dipu
tados del tricolor, René Juárez Cisneros, se encargó de ponerle un mensajito de respuesta
cuando los seguidores de legislador radical ya estaban celebrando el contenido del mensaje
de su líder. "¡Felicidades! ¡Sólo falta que el PRI esté de acuerdo!", le respondió Juárez Cisneros
con ironía. Así está la lucha en estas horas definitivas.
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• Cerco a exfuncionarios de la PF
Así que informaciones de última hora ponen como objetivo de la justicia a exfuncionarios
del sexenio pasado y en particular a algunos que gravitaron en el entorno de responsabi
lidad del extitular de Gobernación y hoy senador por el PRI, Miguel Osorio Chong. Los
reportes de periodistas acreditados dados a conocer anoche indican que fueron solicitadas
por la Fiscalía General de la República órdenes de aprehensión en contra de 19 exfunciona
rios, principalmente de la Policía Federal, entre los que se encontrarían Jesús Orta, exsecre
tario de Seguridad Ciudadana, Frida Martínez, exsecretaria General de la extinta PF, y 17
nombres más. Habrá que ver cómo se va configurando el caso si el juez decide conceder las
órdenes solicitadas por un presunto desfalco que alcanza los 2 mil 500 millones de pesos.

• Buena de los partidos
La buena noticia es que los partidos, sí, los siete partidos políticos, esta vez tuvieron un buen
gesto en medio de la pandemia por el Covid19. Aunque también hay que reconocer que si
no hubieran actuado así se habrían visto mal y hasta les habría costado un poco. Como sea
que haya sido, ayer se informó que determinaron conceder temporalmente los tiempos
de Estado que les corresponden a fin de que la programación del plan Aprende en Casa,
que implementará la SEP, no tenga ningún tipo de interrupción y menos con propaganda
política. De hecho en el acuerdo aprobado ayer en el Instituto Nacional Electoral, que presi
de Lorenzo Córdova, tampoco el Gobierno federal podrá hacer uso de esos tiempos para
difundir publicidad gubernamental, algo que fue muy remarcado por los representantes de
los partidos de oposición. Ahí está pues, el granito de arena.
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Seis décadas de Era
ELACRÓNIMO DE ERA, como muy pronto el nombre de otra editorial, Siglo XXI, fundada por Arnaldo Orfila en 1965, se convirtieron
en formas de anunciar un nuevo tiempo en la izquierda latinoamericana. Un nuevo tiempo que desafiaba los capitalismos subdesarrollados

La editorial Era cumple sesenta años de
fundada y la ocasión es propicia para
rememorar su aporte a la cultura im

presa de la izquierda en México. En un mo
mento de tan clara depresión del impulso
teórico de la izquierda latinoamericana, vale

la pena evocar aquellos años en que las ideas
eran más importantes que los iconos. A esa
melancolía de izquierda, estudiada por Enzo
Traverso, bien puede asirse el lamento por
épocas en que la izquierda hegemónica no
despreciábalas ciencias sociales.

ERA debe su nombre a las iniciales

de tres apellidos de españoles repu
blicanos, exiliados en México tras el
triunfo franquista: Espresate (Neus,
Jordi y Francesc), Rojo (Vicente) y
Azorín (José). Los hermanos Espre
sate eran hijos del socialista catalán,
Tomás Espresate Pons, figura central
del Frente Popular Antifascista de
Aragón durante la Guerra Civil, dueño
de la imprenta Madero en la Ciudad
de México. En los talleres de aquella
imprenta surgió la nueva editorial, a
un año de la entrada de Fidel Castro

en La Habana y en medio de las ten
siones de la Guerra Fría en el Caribe.

Desde su primer libro, La batalla
de Cuba (1960) de Fernando Benítez,
el nuevo sello se ubicó en las coor
denadas intelectuales de la Nueva

Izquierda latinoamericana. El libro
de Benítez era una ágil crónica de la
Cuba revolucionaria, construida a
partir de las visitas del periodista a
la isla desde los primeros meses de
1959. Al igual que otros intelectuales
mexicanos, cercanos al Movimiento
de Liberación Nacional cardenista y
al suplemento "México en la Cultura",
de la revista Siempre, como Carlos

Fuentes, Víctor Flores Olea, Enrique
González Pedrero y Jaime García Te
rrés, Benítez defendió la solidaridad
con Cuba, frente a la hostilidad de Es
tados Unidos, como un rasgo distinti
vo de la radicalización de la izquierda
mexicana a principios de los 60.
Pero ya desde aquel libro y en el

ensayo muy documentado de Gon
zález Pedrero, "Fisonomía de Cuba",
que le servía de epílogo, era percep
tible uno de los gestos típicos de la
Nueva Izquierda. El apoyo a Cuba no
implicaba necesariamente el respaldo
al alineamiento de la isla con la URSS

ni la promoción del modelo cubano
como hoja de ruta para México. Tanto
en la versión de C. Wright Mills como
en la de E. P. Thompson, la Nueva
Izquierda de los 60 suponía el acom
pañamiento de los procesos de desco
lonización y liberación nacional en el
Tercer Mundo, junto al claro distan
ciamiento del socialismo burocrático
de Europa del Este y el marxismole
ninismo ortodoxo.

El acrónimo de Era, como muy
pronto el nombre de otra editorial,
Siglo XXI, fundada por Arnaldo Orfi

la en 1965, se convirtieron en formas
de anunciar un nuevo tiempo en la
izquierda latinoamericana. Un nuevo
tiempo que desafiaba los capitalismos

subdesarrollados y las dictaduras mi
litares de derecha, a la vez que alen
taba nuevas formas de lucha por un
socialismo heterodoxo. Esas formas
de lucha fueron lo suficientemente
diversas como para incluir la guerrilla
del Che Guevara en Bolivia y el socia
lismo democrático de Salvador Allen

de en Chile. En un espectro literario
no menos diverso, Era hizo primeras
ediciones de Lezama Lima y Pacheco,
Paz y Becerra, Fuentes y Ponce, Car
doza y Aragón y Pitol, Monterroso y
Poniatowska.
Un estudio reciente del joven his

toriador mexicano José Carlos Reyes,
resultado de su tesis de maestría en
Historia Internacional en el CIDE, da
cuenta de aquella hazaña. Ya en la
antología Los marxistas (1964) de C.
Wright Mills se delineaba el catálo
go de teoría disidente que buscaba
la editorial. No es raro que entre los
autores más publicados figuraran
los trotskistas Isaac Deutscher y Er
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nest Mandel, los marxistas heréticos
franceses André Glucksmann y Pierre
Klossowski, además de pensadores
de la izquierda mexicana, como José
Revueltas, Arnaldo Córdova, Carlos
Monsiváis o Roger Bartra, tan incómo
dos para la ortodoxia comunista como
para la nacionalista revolucionaria.

No es raro que entre los autores
más publicados figuraran los
trotskistas Isaac Deutscher y
Ernest Mandel, los marxistas he

réticos franceses André Gluck
smann y Pierre Klossowski,
además de pensadores de la
izquierda mexicana, como José
Revueltas, Arnaldo Córdova,
Carlos Monsiváis o Roger Bar
tra, tan incómodos para la orto
doxia comunista como para la
nacionalista revolucionaria

Desde su primer libro, La bota
lia de Cuba (1960) de Fernando

Benítez, el nuevo sello se ubicó
en las coordenadas intelec

tuales de la Nueva Izquierda
latinoamericana. El libro de

Benítez era una ágil crónica de
la Cuba revolucionaria, cons
truida a partir de las visitas del
periodista a la isla desde los
primeros meses de 1959

FIDEL CASTRO,
entra a La Habana

al frente del ejérci
to guerrillero, el 8
de enero de 1959,
un año antes de
la fundación de la
editorial Era.
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Acapulco... En publicidad sí hay reglas...
oy dejamos de ser una postal del pasado, hoy"H;cambiamos las reglas. De hecho, ¡no hay re. glasf... decía la última campaña para promover

el turismo en Acapulco. ¡Decía! porque ante la imparable
ráfaga de críticas, la bajaron y hasta el Gobernador Héctor
Astudillo terminó ofreciendo disculpas.

Aunque el copy creativo decía la
verdad, porque desde hace tiempo
en el bello puerto mexicano pareciera
que, justamente, "No hay reglas", más
allá de las que impone la salvaje lucha
entre autoridades y narcotráfico.
Hace apenas unos días la Secre

taría de Marina realizó un decomiso

de 2 toneladas de cocaína en Acapul
co, la mayor incautación en lo que
va del 2020.

Según datos del INEGI, el 84% de la
población acapulqueña se siente inse
gura, y hoy el puerto, gobernado por la
morenista Adela Román, sigue siendo
uno de los dos municipios más peli
grosos de Guerrero, junto con Iguala.
Acapulco, siendo uno de los gran

des motores turísticos de México,
desafortunadamente también ha sido

uno de los más golpeados por la pan
demia de coronavirus, que provocó
el cierre de más de 400 hoteles y casi
700 restaurantes.

Casi 2 millones y medio de turis
tas dejaron de llegar al puerto entre
marzo y junio de este año, en el que se
perdieron 50 mil empleos —directos e

indirectos—. Una tragedia...
Claro que Acapulco necesita publi

cidad para reactivarse, pero no como
la que lanzó el Fideicomiso para la
Promoción Turística, que parecía
más una invitación al destrampe eli
tista, e insensible con la problemática
del combate al narcomenudeo que
padece el puerto.

De acuerdo al estudio del Observa

torio Turístico, Gastronómico y Sus
tentable del Estado de Guerrero 2018,
más de 90% de los turistas de Acapul
co en ese año, fueron mexicanos de
clase media alta y media, que viaja
ron por carretera en auto propio o en
autobús, provenientes del Estado de
México, Morelos y Ciudad de México.
Ese mismo estudio arrojó que el

62% de los visitantes se hospedó en
hoteles, 72% visitó playas, solo 20%
hizo vida nocturna, y apenas el 17%
contrató algún servicio de recorrido
turístico.

Sin embargo el cuadro que pintó
la campaña del Fideicomiso para la
Promoción Turística de Acapulco y la
Secretaría de Turismo de Guerrero, era

completamente opuesto a esa realidad.
En el video de un minuto y 6 se

gundos vimos a jóvenes disfrutando
de un Acapulco de élite al que el grue
so de la población no tiene acceso:
Paseo en yate, alberca panorámi

ca, privada, a varios metros del mar;
campo de golf, cocinero particular, ja
cuzzi, champaña y una mesa repleta
de postres rosados.
"¡Ponte lo que quieras!", decía el

guión mientras observamos a una
joven con lentes oscuros, sostenien
do un cocktail mientras una mano
asomada la tatúa...

"Crea tu propio estilo, pero siem
pre destaca" y 4 jóvenes con colo
ridas máscaras de gas con orejas de
conejo, caminan en un pasillo de es
pejos luminosos. "¡Mom, I'm in Aca
pulco!"... Fin.
El mensaje quiso ser "innovador,

fresco y disruptivo", dijeron sus crea
dores luego de demostrar, una vez
más, que en materia de publicidad
la presente administración todavía
tiene mucho que aprender...
En un año ocho meses es por lo
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menos la tercer campaña que no dura
ni 24 horas al aire por sus errores ele
mentales y mensajes erráticos.
Recordemos aquel spot para pro

mover México que en 2019 lanzó la
Secretaría de Turismo, el cual, ade
más de largo y feo, incluía un logoti
po del partido de Morena. Claro, hubo
que retirarlo.

En febrero de este año, el mismo
presidente López Obrador reconoció
en Palacio Nacional que la campaña
"Juntos por la Paz" contra las drogas,
no tuvo el efecto esperado, "lo que se
planteó fue tan subliminal, que no se
entendió", dijo.
Y más recientemente la campaña

"Cuenta hasta 10" contra la violencia

de género, que invitaba a las muje
res a ser pacientes con sus agresores,

en un contexto en el que 70% de los
casos de violencia se dan en el hogar y
se cometen 10 feminicidios todos los

días... ¿En qué estarían pensando?...
En contraste, cuando una campaña

fue contundente y eficaz, para una ex
posición de arte, como lo fue "Emilia
no. Zapata después de Zapata", —que
mostraba al héroe revolucionario en

tacones, desnudo y sobre un caballo—,
en un contexto completamente acor
de a la muestra; los golpes de pecho
de algunos conservadores, poco fami
liarizados con las expresiones del arte,
pudieron más que el mismo, y la pu
blicidad fue retirada en la mismísima
"ciudad de las libertades".

Total que en publicidad no damos
pie con bola...

¿No sería mejor ya dejar de impro

visar, de tirar dinero y de una vez por
todas contratar a profesionales?...

PARTE del video

de la campaña
"Acapulco playing
since 1930", que
fue blanco de

críticas.
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•SOBRELAMARCHA

La cabal salud de LópezGatell

Hartan los recuentos de las conferen

cias; las veces que afirmó que esto
estaba domado, que estábamos prepara
dos, que la pandemia nos vino como ani
llo al dedo; que si la curva, que si la raza de
bronce, que si el Detente, que si la etiqueta
sanitaria de un pueblo al cual los cubrebo
cas le vienen guangos; de fechas erradas y
pronósticos fúnebres rebasados. A pesar
de la evidencia, el zar contra el Covid19
de la 4T goza de cabal salud.

Para la doctora Laurie Ann XiménezFyvie, jefa del laboratorio
de Genética Molecular de la UNAM, estamos ante la crónica de una
catástrofe anunciada.

Desde abril las proyecciones internacionales auguraban este
desastre si se seguían aplicando las políticas de salud de entonces
contra la pandemia. Estamos aún en la parte de ascenso de nuestra
epidemia local y si no se hace algo, esto será más grave.

En México podríamos llegar a 122 mil muertos a inicios de no

viembre, es decir, 70 mil fallecimientos adicionales a los 50 mil
517 que llevamos. El bajísimo número de pruebas diagnóstico, no
cerrar fronteras, falta de controles internos de tránsito y medidas
de mitigación incompletas, forman parte de una estrategia federal
errónea. Naciones de Europa hicieron mal las cosas al principio y
corrigieran, ahora tienen menos muertos que México.

Recriminó que las autoridades insistan en que ha sido una es
trategia exitosa sólo porque hay disponibilidad hospitalaria. Esto
significa que nunca entendieron su trabajo, pues el principal ob
jetivo es no perder ni una sola vida, y sí, hay muchas camas, pero
porque muchos se mueren en casa, camino al hospital o afuera. El
88 por ciento de las personas que mueren por Covid19 hospitali
zados, lo hicieron fuera de terapia intensiva, es decir, no tuvieron
la oportunidad de utilizar un ventilador.

Las conferencias, asegura XiménezFyvie, sirven sólo para la
numerología que aporta nada, "parece que viven en una realidad
alterna, es una desfachatez".

Tomando la lógica del doctor LópezGatell de multiplicar por
3 el número de fallecimientos, tal como lo dijo a The Wall Street
Journal hace dos semanas, habría actualmente 150 mil personas
muertas por Covid19; entonces, ¿por qué no se están contabili
zando estos fallecimientos?

Remata: si el 90 por ciento de la población usara tapabocas se
podrían disminuir hasta en 60 por ciento los contagios; LópezGa
tell nos hizo perder tiempo al no pedir lo que hoy, la OMS promue
ve para todo el mundo incluyendo, aunque millones no lo crean,
al Gobierno de la 4T.
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Pero no sólo hay críticas por parte de expertos de la UNAM
(nuestra máxima casa de estudios), como la doctora Ximénez
Fyvie o sus colegas Alejandro Macías, Susana López Charretón o
Malaquías López; reconocidos científicos en la salud y la epide
miología, algunos forman parte del Consejo Asesor de la Secretaría
de Salud al cual, el zar contra el Covid19 de la 4T, poco atiende.

Ayer, el Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud (IHME)
de la Universidad de Washington, informó que México puede su
perar los 153 mil decesos para diciembre. Sus estimaciones toman
en cuenta las medidas sanitarias que existen y consideran que
éstas tendrán una relajación gradual con la reapertura de varios
sectores económicos.

En total podrían registrarse 153 mil decesos en el peor de los es
cenarios. Con una proyección media, la cifra sería de aproximada
mente 118 mil, cantidad prácticamente idéntica a la que comentó
la doctora XiménezFyvie.

Por otro lado, el IHME de la Universidad de Washington alerta
que en caso de reforzar medidas sanitarias (como el uso genera
lizado de cubrebocas) el nivel de decesos podría quedar en poco
más de 104 mil. Sin embargo, en el escenario más pesimista Méxi
co podría reportar casi 2 mil muertes cada 24 horas.

Lo peor del informe del IHME de la Universidad de Washing
ton es que la métrica tiene como base los datos emitidos por las
autoridades de la Secretaría de Salud. El estudio estima entre 195

mil y 571 mil contagios que se sumarán a los 462 mil casos oficiales
reconocidos por las autoridades.

Mientras tanto, el doctor LópezGatell goza de cabal salud po
lítica, sin él, esto sería un caos, dijo ayer desde Baja California Sur
su jefe, el Presidente López Obrador.

EN MÉXICO podría
mos llegara 122 mil
muertos a inicios de
noviembre, es decir,
70 mil fallecimientos
adicionales a los 50

mil 517 que llevamos.
El bajísimo número de
pruebas diagnóstico,
no cerrar fronteras,
falta de controles

internos de tránsito y
medidas de mitigación
incompletas, forman
parte de una estrate
gia federal errónea

Fecha: 08/08/2020

Página: 2

Area cm2: 328

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 46,625

Página 4



En mi artículo del sábado anterior, sostuve que el
malinchismo es un dispositivo q ue impide que los
mexicanos vean la realidad tal cual es, cometan

injusticias en contra de sus compatriotas e incluso de sí
mismos. Otro de sus males es que propicia una respuesta
contraria no menos perniciosa: el antimalinchismo. No
es lo mismo superar el malinchismo que entrar en con
tienda con él. El primero lo ignora, el segundo lo combate.

El antimalinchismo es una reacción al ma

linchismo. Por lo mismo, podemos distinguir
entre el antimalinchismo extremo y el anti
malinchismo selectivo.

El primero es el que grita a todo pulmón:
"¡Como México no hay dos!". El antimalinchista
extremo, es decir, el chovinista desaforado, afir
ma que en México se encuentra la gente más
noble, los machos más bragados, los caballos
más raudos, la comida más sabrosa, los valles
más transparentes. Esta reacción al malinchismo
extremo se ha cultivado profusamente en la cul
tura popular, por ejemplo, en el cine de la llamada
Época de Oro. Lo que resulta asombroso aunque
no incomprensible es que también haya sido
elaborada en el plano de la filosofía más rigurosa.
En su Análisis del ser del mexicano, Emilio Uranga
explica cómo en un principio a los habitantes de
América se les cuestionó su humanidad plena y
después se les aceptó a regañadientes, pero que

siempre se les consideró inferiores. Después de
una densa argumentación ontológica, Uranga
sostiene que: "En los orígenes de nuestra historia
hubimos de sufrir injustamente una desvalori
zación por no asemejarnos al 'hombre europeo'.
Con el mismo sesgo de espíritu hoy devolvemos
esa calificación y desconocemos como 'humana'
toda esa construcción del europeo que finca en la
sustancialidad a la 'dignidad' humana". Al hacer
de lo mexicano el marco de referencia de lo hu
mano, Uranga da una cucharada de su propia me
dicina a los filósofos eurocentristas, pero también
busca escandalizar a los filósofos mexicanos que,
de manera malinchista, adoptan las ideas y teo
rías del extranjero de manera acrítica y asumen
una concepción de lo humano en la que lo mexi
cano queda siempre por debajo de lo europeo.

El antimalinchista selectivo invierte la escala

de valores que utiliza el malinchista selectivo. Lo
que el malinchista selectivo pone por arriba de lo
mexicano, el antimalinchista selectivo lo pone
por debajo. Lo mexicano es mejor a lo extranje
ro cuando éste es blanco, rubio, anglosajón, etc.
Sin embargo, el antimalinchismo selectivo nor
malmente no coloca a lo mexicano por debajo de
nadie, sino que lo ubica en un plano de igualdad
con los otros pueblos que han sido colonizados
por los europeos o los estadounidenses en distin
tos tiempos. Digamos que se basa en una solida
ridad con quienes han padecido, como los mexi
canos, una discriminación y una explotación
semejante. José Vasconcelos es el mejor ejemplo
de la respuesta filosófica al malinchismo selecti

vo. Él, mejor que nadie, se dio cuenta a principios
del siglo XX de que el amo español había sido
sustituido por un amo anglosajón. Para vencerle,
no podíamos esperar a alcanzar su mismo po
derío militar e industrial. Era preciso desarrollar
un pensamiento propio que ofreciera una visión
distinta de la historia de la humanidad que la que
ellos intentaban imponer. Vasconcelos sostiene
que el dominio de los anglosajones es reciente y
será efímero. Las cosas volverán a la normalidad:

ellos abajo y nosotros arriba.
La crítica radical al malinchismo que intenta

ron Vasconcelos y Uranga en el siglo anterior no
rompió el círculo en el que se se mueven el ma
linchismo y el antimalinchismo. El mecanismo
de inversión valorativa no destruye la escala, lo
que hace es cambiar el orden de sus términos. Es
evidente que no podremos sanarnos del antima
linchismo si no nos curamos antes del malinchis

mo. Pero tampoco podremos acabar de sanarnos
del malinchismo si no nos curamos del antima

linchismo. Hay que liberarse del círculo vicioso
que alimenta cada uno de los extremos. Para ello,
no basta con un ejercicio de autoreflexión per
sonal, ni siquiera con una terapia colectiva. Es
indispensable atacar las causas que producen el
malinchismo y su reacción automática, el anti
malinchismo. Es menester identificar el dispo
sitivo que actúa de manera persistente para su
reproducción y combatirlo de manera integral.
En otras palabras, hay que acabar de desmontar
el régimen neocolonial que sigue activo, tanto en
su régimen externo como interno.
Twitter: <ahurtado2710
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CONTRALUZ

La boca del PES
Sóío por ingenuidad o conveniencia existen quienes, de

modo recurrente, hablan de comicios casi suizos, con voto
diferenciado; pero no dicen ni pío cuando, mediante toda suerte
de triquiñuelas, en el Legislativo se adultera la voluntad de los
electores y se diluye la pretendida diferencia del sufragio

I Poder Legislativo federal se
halla ante una oportunidad
de oro para recuperar majesK tad. prestigio, dignidad y res
peto. con sólo resolver a sa=4 tisfacción de los ciudadanos

el escándalo acerca de la presunta com
pra venta de legisladores, detonado por
el coordinador de diputados del PES, Jor
ge Arguelles Victorero. Este representan
te popular está en una encrucijada de cu
ya solución depende su conversión en un
político Hable y respetable, o su tránsito
del ano ni malo ai desprecio.

El jeíe de la bancada de Encuentro So
cial puede hacerle un enorme servicio a
la nación, con sólo revelar los nombres
de colegas suyos que —según sti por aho
ra muy vago dicho— vendieron por cin
co millones de pesos su paso del PES al
PT, y desde luego de quién o quienes los
compraron.

La solución de este estridente caso en

los términos más favorables para el Le

gislativo, sin embargo, también reposa
en el amplio terreno de la totalidad de in
tegrantes del Congreso, 500 diputados y
128 senadores. Sobre todos ellos la acu

sación de venales espetada por Arguelles
a unos cuantos se extiende como man
cha de aceite.

Desde el punto de mira de los ciudada
nos comunes la trata de diputados y sena
dores es axiomática, no requiere demos
tración: se da por seguro que, aun sin po
der ser constado, el transfuguísmo o el al
quiler coyuntura! de parlamentarios son
prácticas ordinarias, mal disfrazadas de
intensa actividad política.

Por ello, movió a risa el desafuero con
que la oposición celebró el supuesto ar
mado de un "bloque de contención*", gra
cias al cual a finales de junio impidió la
convocatoria a un periodo extraordina
rio de sesiones para tramitar reformas
a la Ley de Presupuesto y Responsabili
dad Fiscal.

Dichosos hasta el paroxismo, los ad

versarios de la 4T celebraron el haber

abonado la convocatoria, a pesar de que
con un solo voto el partido del gobierno
hubiera podido sobreponerse a la enclen
que mayoría opositora. ¡Tan indúctiles e
invulnerables a los cañonazos millona
rios son las convicciones de nuestros re

presentantes en las cámaras!
Integraron el referido bloque los pri

istas Manuel Añorve. Claudia Ruiz Mas

sien y Dulce María SaurL los panistas fLi
lilí Remen teria y Laura Rojas, y el peiTe
dista Miguel Angel Maneera. todos polí
ticos curtidos, sabedores de lo dilscil. ra
yano en lo imposible que es convencer
a diputados y senadores para cambiar
sede cuadra...

Si para los ciudadanos la corrupción
campa en el Congreso, otra cosa muy dis
tinta es que la acusación de compraven
ta —como si las cámaras legislativas fue
sen baratillos para el mercadeo de gana
do— provenga de un miembro del Legis
lativo. como es el caso del morelense Ar
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güe! les. Diputado que, por lo mismo, está
ante la obligación de probar sus asevera
ciones o atenerse a corroborar que "por
su boca muere el PES",

La afirmación de que por abundante
dinero miembros del PES brincaron al PT,
con objeto de inflar el grupo parlamenta
rio de este partido, y. de ese modo, dar
le caballazo al PRI en el turno de la presi
dencia cameral, cayó en terreno fértil. No
era para menos.

Antes aun de su confirmación, la de
nuncia del pesísta dejó sentada !a idea de
que entre los legisladores, no sólo federa
les sino también estatales, la corrupción
seda por contagio, Y que si hay quienes
compran es porque hay también quienes
se venden.

Cayó tal acusación en momentos
en que está en su apogeo el caso Lnzo
ya y aún no se apagan los ecos del offai
re Bonilla, ambos demostrativos de la ve

nalidad de nuestros representantes popu
lares. Amén de toda una historia de vir

tual tráfico de personas en el Legislativo.
En San Lázaro, lo mismo que en Refor

ma 135, hace tiempo cobró carta de na
turalización el paso de diputados y sena
dores ya sea mediante préstamo, renta o
venta, de una a otra bancada, con lo cua!

se desnaturaliza por completo la voluntad
popular expresada en las urnas.
Sólo por ingenuidad o conveniencia

existen quienes, de modo recurrente, ha
blan de comicios casi suizos, con voto di
ferenciado: pero no dicen ni pío cuando,
mediante toda suerte de triquiñuelas, en
el Legislativo se adultera la voluntad de
los electores y se diluye la pretendida di
ferencia del sufragio.

El tráfico de legisladores es lo ordinario
cuando se trata —por ejemplo—de apro
bar o frenar una iniciativa de ley, confor
mar grupo para acceder a regios presu
puestos, darles vida artificial a membre
tes. maquinar golpes contra algún jefe de
tracción, o, en suma, legitimar acuerdos
preconcebidos, tramados por dirigentes
en lo oscurito.

Todo esto que ios ciudadanos intuyen
o conocen de oídas, se cimenta en acuer

dos de dudosa legitimidad, siempre con
dinero de por medio, a manos llenas.

Esta vez, sin embargo, las denuncias
de chanchullos y dinero a raudales pro
vienen de un integrante del Congreso,
que al parecer decidió romper un pac
to de silencio, como si —es lo de moda—

quisiese acogerse aun criterio de oportu
nidad para salvar su pellejo a costa de de
latar corruptos.

Del PES al PT brincaron María Róse

te. Elba Torres, Olga juliana Elizondo y
José Luis García Duque, entre otros. So
bre ellos pende, en primera instancia, la
acusación de Argüelles. V sobre el coor
dinador petlsta Reginafdo Sandovai, su
puesto reclutador de parlamentarios al
mejor postor.
Todos estos legisladores están an

te la obligación ética y política de exigir
le en todos los tonos y por todos los me
dios pruebas al lengüilargo, y evitar ha
cer efectivo el dicho según el cual el que
calla, otorga.

Dada la imagen que de! Congreso tie
nen ios ciudadanos rasos, la responsabi
lidad de exigir pruebas alcanza, no obs
tante. a la totalidad de integrantes de es
te Poder del Estado, en mayor medida a
los miembros de la mayoría.

Más aún. tal fama impone la necesi
dad de, en caso de calumnia, enderezar
la justicia hacia el coordinador del PES,
quien previendo el vendaval ya tantea la
conveniencia de adherir al PRI su banca
da completa de 15 integrantes. Como sí se
tratara de un genuino pollero legislativo.

De otro modo, sin sanción alguna para
el mendaz, se alimentará la percepción de
que en tiempos de la 4T el Legislativo ha
cambiado entre poco y nada.
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Ei investigador de la U IMAM. jun
to con Gabriel Corkidi, del insti

tuto de Biotecnología, y Her
rnes Gadelha, de la Universidad

de Bristol, descubrieron que los espermatozoi
des no se mueven corno se pensaba desde
1677, lo que significará para el futuro una me
jor comprensión de la reproducción humana,
pero también en la mejora de los tratamientos
de fertilización. Sin duda, un conocimiento im
portante el encontrado por los mexicanos y el
inglés.

Después de haber sido "secues
trada" por más de tres días a fi
nes de julio, la página www.visit
mexJco. com vuelve a ser el cen

tro de la polémica en redes sociales, al promo
cionar al estado de Guerrero como "Warrior". A

pesar de ser la puerta de entrada a la principal
estrategia de promoción y digitalización turística
del país, el portal ha presentado diversos errores
durante los últimos días.
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Las diferencias entre un televisor OLED y un televisor
LCD son muchas; comenzando por una calidad de ima
gen superior debido a los negros perfectos que OLED
ofrece, su capacidad de flexibilidad (hasta el punto de
lograr televisores enrollables), el ahorro en consumo de
energía, entre otros.

Actualmente, las grandes compañías de la industria
de los televisores se han dado cuenta que, siguiendo con
la predicción hecha por LG Electronics en 2013; la tecno
logía OLED será el nuevo actor dominante que desplaza
rá a la tecnología LCD.

Según la firma global de investigación de mercados
Omdia, las ventas acumuladas de televisores OLED al
canzaron los 10.05 millones de unidades en febrero de

este año, a tan sólo siete años de que los primeros paneles
OLED salieran de la línea de producción de LG Display,
en enero de 2013. LG Display es el único fabricante de
paneles OLED para televisores que suministra a 19 mar
cas a nivel mundial.

Hasta hace poco, algu
nas marcas líderes en la

industria de televisores

LCD se mostraban poco
interesadas en la fabrica

ción de paneles OLED.
Sin embargo, es neces

ario adoptar nuevas tecno

En el mundo se han
vendido 10.05 millo
nes de televisores

con tecnología OLED
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logías para no quedar rezagado en una industria constante
mente cambiante y mantener ofreciendo a los consumido
res la mejor tecnología en televisores.

Además de estar presente en la industria de los televi
sores, la tecnología OLED se encuentra también en smar
tphones, donde ha sido adoptada cada vez por más mar
cas. LG, Samsung, Apple y Huawei, entre otras, han opta
do por utilizar OLED en las pantallas de sus dispositivos.

A diferencia de la pantalla LCD, OLED requiere menos
espacio y ninguna fuente de luz adicional para funcionar.
OLED ofrece las ventajas de equipos más delgados, una
mejor calidad de imagen y un tiempo de respuesta más
rápido, además permite diseños más estilizados.

Actualmente, los principales proveedores de paneles
OLED para teléfonos móviles son la compañía surcorea
na LG Electronics y la compañía china BOE.

En 20B, LG Electronics era el único desarrollador y co
mercializador de esta tecnología y fue en ese mismo año
cuando presentó al mercado el primer televisor OLED, de 55
pulgadas, marcando un precedente para la industria.

Hoy, siete años más tarde es posible demostrar que la
visión que en aquel momento tuvo la compañía, se con
vertiría en un acierto indiscutible.

La tecnología LCD fue el estándar más alto en cuanto
a innovación hace algunos años debido a su disponibili
dad y precio accesible; factores decisivos para deshancar
importantes tecnologías como el Plasma.

Hoy, la tecnología OLED está en camino a tomar el
lugar de la tecnología LCD ya que se ha convertido en el
nuevo estándar de máxima calidad en la industria de los

televisores y los dispositivos móviles.
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A 75 años de la destrucción de Hiroshima y Nagasaki,
y a 4 días del ominoso estallido en Líbano

Populismo puro
La fiscal general del estado de Nueva, Letitia lames, bus
ca disolver la Asociación Nacional del Rifle (NRA), ba
luarte de la derecha estadunidense. La acusa formal

mente de fraude y corrupción. Tal demanda civil podría
poner en jaque la sobrevivencia de la NRA por primera
vez en sus 148 años de existencia, ya que la organización
pro armas más influyente del país con más de 5 millo
nes de miembros se encuentra debilitada por proble
mas financieros y conflictos entre diversas facciones.

La demanda propone el desmantelamiento de la NRA,
que cuatro de sus dirigentes restituyan millones de dóla
res. ¡Vaya! Querrá también crear el Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado, pa' los cuates, "el Robin Hood"...
OCASO REAL

Este mismo lunes cayeron dos reyes: José Antonio Yépez
Ortiz, El Marro, el "rey del huachicol", y Juan Carlos I, "rey
emérito" de España. Ambos por corrupción y graves es
cándalos. Coincidentemente caen durante los gobiernos
de Pedro Sánchez y AMLO... y luego dicen que en política
no hay casualidades...
SUMANDO Y NO RESTANDO

Qué mejor momento para celebrar el 27 aniversario de
TV Azteca, que sumarse a la gran cruzada nacional en la
que esta televisora jugará un papel fundamental para im
partir contenidos educativos a más de 30 millones de es
tudiantes de 16 grados escolares de educación básica y
media superior.

Durante su participación en Palacio Nacional en la fir
ma del acuerdo entre cuatro televisoras nacionales y el

gobierno federal, el CEO de TV Azteca, Benjamín Salinas,
puso énfasis en que la educación es "la piedra angular"
para que futuras generaciones puedan forjar su propio
destino.

Carlos Gardel decía que 20 años no es nada, pero en
este caso, ¡27 años es muchísimo! ¡Felicidades!

NARRO UNA EFEMÉRIDE
Orgullo puma: hace 52 años, un 1 de agosto de 1968, un
rector de la UNAM se convirtió en imagen del movimien
to estudiantil. Decepción puma: un exrector de la UNAM
se convirtió en "reptor" en el sexenio pasado. Sorpresas
de la vida...

60 Y 28

El actor Sean Penn, que este mes cumple 60 años, "casó"
con la intérprete australianoestadounidense Leila Geor
ge, de 28 años, en una ceremonia oficiada a través de
videoconferencia. "Tuvimos una boda Covid. Con eso

quiero decir describió el exmarido de Madonna, que
fue un comisario del condado quien ofició la boda en
Zoom y estábamos en casa, con mis dos hijos y su herma
no. Y lo hicimos de esa forma", dijo durante su aparición
en un programa nocturno.

¡Bien!, reflexionan, muestra gran conciencia social, no
como los que antgeponen de manera irresponsable fas
tuosas bodas (tipo esa de la hija del Potrillo) y otras tertu
lias: primero el pomo y el reven y luego la salud, total.
Sólo para brindar se aprecia: "que esto y que lo otro,
¡Salud!..
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Sacapuntas

Lo quiere en la cárcel
Nos hacen ver que al titular de la UIF, Santiago Nieto, sí
le interesa ver a Emilio Lozoya en prisión. Por ello sigue
trabajando para no dejar cabos sueltos en las presuntas
transas que se realizaron en su paso por la dirección Santiago
de Pemex. Hay, de hecho, dos nuevas indagatorias en Nieto
su contra. Una de ellas es por un astillero que generó la
pérdida de 50 millones de euros a la petrolera.

Delgado suma adeptos
Donde las aguas no se calman es en Morena: ayer, más
de 120 diputados cerraron filas con Mario Delgado,
a quien postulan para la presidencia de ese partido,
y exigieron que sea lina encuesta la que defina ese
cargo. Además, defendieron al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación de los ataques de un
"grupúseulo minoritario" morenista.

Aislada, por voluntad
Desde ayer la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
atiende desde su domicilio los temas relacionados

con su cartera. La decisión fue voluntaria, pues sus
estudios clínicos más recientes dieron negativo a Rocío
COVID 19, pero asegura que se mantiene en contacto Nahle
con una persona que dio positivo. Así estará, dice,
durante dos semanas.

Refuerzan el equipo
Presentación oficial tuvieron dos nuevos integrantesiI
del equipo del titular de la SCT, Jorge Arganis. Se trata
de Rocío Báreena Molina, quien asume la dirección
general de Fomento y Administración Portuaria;Jorge
y Rodrigo de la Riva, nuevo titular de la DirecciónArganis
General de Puertos. Ambos serán clave para la
limpieza que está a cargo de Rosa Icela Rodríguez.

Este sí es doctor
Contundente mensaje a la comunidad universitaria
lanzó el rector de la UNAM, Enrique Graue. "Los
invito a que todos usemos siempre el cubrebocas,
y recomendarles el cubrebocas universitario que Enrique
tiene dos certificaciones de calidad", dijo, al tiempo Graue
que se colocaba la mascarilla. Y otros, que hasta
subsecretarios son, todavía se niegan a usarla.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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alegados de Bienestar en varias entida
Ddes se convirtieron en un pesado lastre

para Morena, sobre todo en estados que
tendrán elecciones en 2021. Amílcar
Sandoval. de Guerrero; Manuel Peraza
Segovia. de Nayarit; Víctor Manuel Cas
tro de Baja California Sur; Juan Carlos

Loera, de Chihuahua; Roberto Pantoja, en Michoacán,
entre muchos más, son señalados de uso y abuso con
fines electorales de los programas gubernamentales que
abandera la4T. Corrupción impune, pues.

BATA CALIFORNIA SUR: Desesperado por las notas
bajas en las encuestas, el delegado federal, Víctor Manuel
Castro, acarreó a cientos de la colonia Las Palmas, foco de
COVID19, para aplaudir el paso AMLO. Ni sana distancia,
ni coronavirus. Ambición y zalamería vil y peligrosa. Mien
tras, avanza sólido en encuestas Rubén Muñoz, alcalde
de Los Cabos, ganaría a cualquier candidato del PAN.
NAYARIT: Ante las constantes por su prepotencia,

otro súper delegado, Manuel Peraza Segovia, respondió
a sus críticos: "Nayarit es víctima de su endogamia" y un
"complejo de inferioridad". Quien busca la gubernatura
por Morena, usa palabras domingueras contra el pueblo

que quiere gobernar. ¿Sabrá que
endogamia (reproducción entre
una misma familia o grupo), es
un insulto? Deja en ruinas el
nivel cultural de morenistas.

COAHUILA: Luego que cua
tro sujetos llevaron al Hospital
General de Ciudad de Acuña, al
área de COVID19, a un familiar;

al confirmarles que había fallecido, propinaron una brutal
golpiza al personal. Todos los médicos renunciaron. Fa
miliares de pacientes contrataron doctores particulares.

El gobernador Miguel Riquelme, ¿está enterado?
JALISCO: El Grupo Aeroportuario del Pacífico, liderado

por Raúl Revuelta, pretendía invertir 12 mil millones de
pesos en el aeropuerto de Guadalajara. También postergó
la construcción de la segunda pista de ese aeropuerto.
Otra inversión de 4 mil millones de pesos en el de Puerto
Vallarta, también suspendida. Duro golpe a la economía
de la entidad que gobierna Enrique Alfaro.
CHIAPAS: El gobernador Rutilio Escandón denunció

que empresas financieras y fideicomisos, que cobran
hasta 90% de intereses. No les puso nombre y apellido,
para evitar tumultos de deudores de empresas que no
están bajo el control de la Condusef. Mucho brinco, sin
una estrategia real, porque el agiotismo se mantiene en
ese estado morenista.
HIDALGO; El gobierno de Ornar Fayad extendió los

descuentos en impuestos. Mantendrá hasta este mes, la
deducción de 50% del ISR a empresarios que generen hasta
medio millón de pesos. La política fiscal instrumentó para
disminuir los estragos de la crisis económica derivada
por la pandemia.

TLAXCALA: Menudo escándalo provocó el despido de
David Rodríguez Silva como jefe de prensa del Congreso
local. Ante la presión de varios legisladores, el presidente
de la Jucopo, Ramiro Vivanco Chedraui, metió el tema a
debate plenario. La divulgación de egos, más importante
que la crisis sanitaria.

HIDALGO
MANTENDRÁ

EL DESCUENTO

DE 50% AL ISR
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EL TREN DE
NUNCA ACABAR
Una de las primeras acciones del nuevo
titular de la Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes, Jorge Arganis Díaz
Leal, fue visitar las obras del hasta ahora
malogrado tren interurbano MéxicoTo
luca. El boletín que dio cuenta de la visita
describe cómo recorrió dos estaciones,
puentes, talleres y cocheras; también la
zona de Observatorio, donde estará la
terminal en la Ciudad de México. Quizá
esta última parte del recorrido fue la que
más debió llamarle la atención, puesto
que es donde se presenta más atraso en
la construcción. Las obras están suspen
didas desde septiembre de 2019.
El tramo tres, que comprende 17 ki

lómetros y cruza por las alcaldías Cua
jimalpa y Alvaro Obregón, reporta 58%
de avance. De Santa Fe a Observatorio, la
construcción del viaducto ha avanzado
mínimamente. Varios factores contribu
yeron a esta condición. Primero, con
flictos con propietarios que provocaron
problemas en la liberación del derecho
de vía, lo que obligó a la SCT a cambiar el
proyecto ejecutivo original.

Luego, en agosto de 2019, la secretaría
y el Gobierno de la CDMX acordaron que
la dependencia federal se haría cargo
de la obra. Eso provocó la pausa que se
mantiene hasta ahora. Hace casi un mes,
la Secretaría de Obras y Servicios de
la CDMX presentó a la Presidencia de
la República una propuesta para que la
ejecución de la obra siga bajo responsa
bilidad local.

Tan pronto como se conoció la visita
del nuevo secretario, el grupo Caabsa,
empresa a la que se adjudicó ese tramo,
emitió un comunicado para informar

que se encuentra lista para reiniciar los
trabajos de construcción.
Terminar la obra requerirá recursos

por casi $30 mil millones de pesos, adi
cionales a los más de $60 mil millones ya
ejercidos. Hace días también, el presi
dente López Obrador y Alfredo del Mazo
se reunieron para dialogar sobre la obra.
Si bien, en el recorrido de Arganis

Díaz no se habló de plazos, las recientes
acciones indican una voluntad de la 4T
por no dejar abandonada la construcción.
Para ello, hay que pasar de las obras a los
hechos, como conseguir autorizaciones
de Sacmex, Conagua, liberar derechos de
vía, concluir la ampliación de la Línea 12
del Metro y el Cetram de Observatorio.
Por supuesto, liberar los recursos nece
sarios. En medio del panorama negro pol
la pandemia, saber que se terminará esa
obra sería una muy buena noticia.

CONTRASEÑA: Fuego amigo contra
el Secretario de Seguridad Ciudadana
Ornar García f larfuch. La filtración de
datos y versiones que ponen en duda

que el Cártel Jalisco Nueua Generación
sea responsable del atentado en su con
tra parecen venir de una misma fuente,
que es una instancia normativa más

no operativa del sistema de seguridad
del país. Lo son también dos videos que
circularon en redes sociales con false
dades. errores y hechos conectados sin
sentido. Hasta ahora, esas versiones no
han hecho mella en los planes de la 4T

en cuanto a cambo de piezas en el gabi
nete. pero sí han quedado registradas.

@CARLOSZUP
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¦ Y usted a dónde prefiere ir?
CcA New Lion, a Warrior, a Hot

Waters o a cities como Lion, Coal
Vil/age o Saint VicentChicoloapan?

No, no se ría.
La Secretaría de Turismo (Sectur), vi

ve un enredo con el portal de VisitMexico.

Así promocionan a Nuevo León,
Aguascalientes o Villa del Carbón.

Apenas el 24 de julio, la misma
página exhibía una leyenda de suspen
sión por falta de pago. Y el argumento,
como ahora, fue hackeo.

Como parte de la 4T y como

parte de lo que, precisamente, hace
unos días confirmó Víctor Manuel
Toledo Manzur, secretario del Medio
Ambiente: este es un gobierno sin pro
yecto real, sin idea y donde los funcio
narios jalan hacia distintas direcciones
en busca solamente del poder.

La 4T no existe, como tal.
Está llena de contradicciones, de luchas de poder, de diferencias en el

gabinete y en el equipo presidencial y no tiene objetivos claros, dice el aún
funcionario (no lo ha corrido Andrés Manuel López Obrador) en el audio que
se conoció.

Miguel Torruco Marqués, titular de Sectur, dice que Tecnocen ha
saboteado el portal de VisitMexIco, debido a que le quitaron el contrato,
que costaba "un dineral" más de 150 mil pesos al mes e hicieron un
convenio de concertación y apoyo que no costó "ni un centavo" con la
empresa Braintivity.

Braintivity, de Marcos Achar, ex propietario de Comex.
Torruco Marqués asegura que el caos concluirá el 20 de agosto, cuando

se presente la nueva página, que será una maravilla y en la que se fijarán
las políticas para la promoción del turismo en México.

Asegura el ex funcionario del gobierno capitalino dejó a Miguel Angel
Mancera para irse con López Obrador, allá por 2017 que unos proveedores
de Braintivity empezaron a pedir dinero y optaron por hackear la página,
robarse los dominios y entrometerse en VisitMexico

Lo primero que hicieron fue poner esta página, de la que todo mundo
se está burlando, y con razón, que es un dummy, dijo ayer en diversas
entrevistas radiofónicas. •

Asegura que ya se procedió legalmente. Que los responsables de
VisitMexico presentaron las denuncias correspondientes ante la Fiscalía
General de la República (FGR) contra quienes resulten responsables, por
tratarse, dice, de un delito federal.

Y acusa al propietario de Tecnocen de chantajear:
Por el bien de México, le voy a hacer entrega de todos los dominios (a

Sectur), pero resulta que unos días antes bloquea la terminación .com y
continúa el hackeo.

Torruco Marqués, dice que Tecnocen también maneja Banobras y Banco
del Bienestar, por lo que, alerta, ambas podrían estar en riesgo.

No hay que hacer caso a esta página fake. La vamos a bajar, porque ya
logramos que se redireccionara. Y de continuar así, estará cometiendo un
delito.

Es un ilícito del ámbito federal, advierte.
Lo cierto es que Sectur es parte de esta inexplicable política de

recortes obsesivos, de acusaciones de corrupción en contra de todos y
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por todo.
De ajustes en el gasto al grado de la pobreza franciscana.
De ser así, dpor qué no se continúa con lo ya establecido, que ha dado

resultados, y se procede legalmente contra quienes hayan cometido algún
delito o irregularidad?

No, se trata de acabar con todo lo pasado.
Andrés Manuel López Obrador desapareció el Consejo de Promoción

Turística de México (CPTM), porque significaba seis mil millones de pesos
anuales y, acusa, no eran para promover el turismo de México, sino para
pagar favores con publicidad.

Estaban encariñados con el manejo de los seis mil millones de pesos del
fondo de turismo, que los manejaban para pagar publicidad en México y el
extranjero. Pagar publicidad, no para fomentar el turismo, sino publicidad
para el gobierno y para pagar favores, reiteró en diversas ocasiones para
desaparecerlo.

Las 21 oficinas en el mundo sólo tenían burocracia dorada, ha dicho.
Ya no existen.
Tal como hiciera Vicente Fox Quesada en su gobierno, Andrés Manuel

ha debilitado al turismo con decisiones como desaparecer los fines de
semana largos vigentes desde 2005 que detuvo en mayo cuando surgió la
epidemia de coronavirus, que suma hoy más de 51 mil muertos.

Torruco Marqués había hecho el intento por salvarlos, pero están
destinados a morir, con el argumento de que se olvidaron las fechas
históricas que se conmemoran y los alumnos en las escuelas sólo piensan
en los puentes y en no tener clases..

Esas fechas, programadas, son, prácticamente, las más fuertes,
además de las vacaciones, para quienes viven de una de la fuentes de
ingresos más grandes en México.
Vámonos: Ya son más de 51 mil muertos. El rector de la UNAM, Enrique
Graue, llama a usar el tapabocas todo el tiempo.

Y sí, esto lo digo yo: la única vacuna, en estos momentos, contra Covid
19 es el cubrebocas, la sana distancia, no tocarse la boca, los ojos o la nariz
y el lavado de manos constante.

Hágame caso: el virus existe y mata.

albermontmex@yahoo.es
aalbermontmex
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PECAD ILLOS
"Nuestro rey es puterito". Así me dijo una señora de
Madrid hablando de Juan Carlos, entonces rey de Es
paña. Se contaba, me contó, que con frecuencia Su
Majestad escapaba por las noches del palacio real y se
iba en su motocicleta en busca de aventuras galantes
con damas de toda condición, aventuras venturas
que no tenía dificultad en encontrar tanto por su apos
tura de varón como por su calidad. Donde sí tenía difi
cultades era con la reina, quien estaba muy al tanto de
sus devaneos. Más temprano que tarde las esposas se
enteran siempre de los desvíos de sus cónyuges. No lo
digo por alarmar a nadie, pero nunca falla la ominosa
sentencia según la cual "Lo que de noche se hace de
día aparece". No me extrañó oír el relato de los peca
dos y pecadillos de cintura abajo de don Juan Carlos.
En otro espacio y tiempo he recordado la historia de
Amadeo de Saboya, uno de sus antecesores en el tro
no español. Escándalo de la pacata burguesía madrile
ña, ese monarca tenía una amante italiana con la que
se entretenía en horas de trabajo, por lo cual los asun
tos del reino andaban de cabeza. Sin el conocimien

to del monarca el Consejo de Ministros hizo que dos
agentes raptaran a la mujer un día que salió de com
pras y la pusieran en un barco que la llevó de vuelta a
Italia. Amadeo se consoló prontamente con una de las
damas de la reina, nueva amante a la que no tardó en
hacer a un lado para conchabarse con otra. La aban
donada le hizo imposible la vida al soberano con toda
suerte de querellas y amenazas. El rey les pidió a sus
ministros que lo libraran de esa fiera, igual que habían
hecho con la otra. Imposible, negaron los ministros. La
señora de Italia era extranjera. En cambio la segunda
era española, y estaba protegida por la Constitución.
"¡Este país es ingobernable!" estalló Amadeo, quien

poco después hubo de abdicar a causa de desórdenes
políticos, levantamientos y asonadas. Regresó a Ita
lia echando pestes de los españoles. Juan Carlos, por
su parte, acaba de salir de España a un forzado exi
lio bajo acusaciones de corrupción. Destino aciago el
suyo, digo yo. Pero también digo que lo bailado quién
se lo quita... El bondadoso padre Arsilio cerró las puer
tas del templo cuando era ya de noche y encaminó
sus pasos a la casa parroquial. Al atravesar la solitaria
alameda del pueblo oyó en la oscuridad, tras un seto
de arbustos, ciertos jadeos, respiraciones agitadas y
murmullos de pasión. Se asomó al sitio de donde pro
venían tales ruidos y vio a una pareja en pleno trance
de erotismo. "Hijos míos los amonestó paternalmen
te, no incurran en actos de fornicación". Entre acezos
replicó el sujeto: "Tomaremos en cuenta sus palabras
para futuros actos, padrecito, pero en éste ya vamos
muy adelantados"... El gerente del hotel y su recepcio
nista vieron a través de la ventana del jardín a los re
cién casados que acababan de ocupar la suite nupcial.
Los novios saltaban alegremente sobre la cama, y to
mados de las manos reían jubilosos. Comentó el de la
recepción: "Desde que se registraron me di cuenta de
que estaban demasiado jóvenes para el matrimonio"...
Don Chinguetas y doña Macalota notaron que su in
timidad conyugal se había vuelto aburrida, rutinaria.
Decidieron acudir a la consulta de un terapeuta sexual.
"Pongan algo de aventura en su relación les aconsejó
el especialista. Esta noche imaginen que están ha
ciendo el amor en un barco velero frente a la román
tica bahía de Nápoles. Eso avivará en ustedes la llama
del deseo". Al día siguiente doña Macalota llamó por
teléfono al facultativo y le dijo que lo de la fantasía del
velero no había funcionado. "¿Qué sucedió?' pregun
tó el terapeuta. Contestó doña Macalota: "Mi marido
no pudo izar la vela"... FIN.

afocaton@yahoo.com.mx
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línealO
NTES

MUY CARREREADO debió andar
Santiago Nieto, pues el jueves
estuvo con Andrés Manuel López
Obrador en Sonora y ayer apare
ció en Querétaro.

EL TITULAR de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secre
taria de Hacienda fue a su terruño
para exponer ante un auditorio los
logros de la dependencia a su cargo.

LA "CONFERENCIA" fue orga
nizada por la regidora del PT en el
municipio de Corregidora, Gaby
Moreno, y más allá de las críticas
porque no se respetó la sana dis
tancia, hubo quienes la vieron co
mo un evento de promoción per
sonal o incluso como un acto de
campaña anticipada.

Y ES QUE para nadie es secre
to que Nieto es la carta fuerte de
la 4T para buscar la gubernatura
queretana que estará en juego en
las elecciones del 6 de junio del
año próximo.
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III

MÁS ALLÁ de la exhibida por las
traducciones patito del portal "Visit
México", la situación de esa página
web está para llorar, pues sólo se in
vierten 75 dólares al mes en pautas
para promocionar el sitio en bús
quedas de internet.

EN MENOS de 12 meses, el
trafico en esa página se ha caído
cerca del 70 por ciento... y eso que
el sector turismo representaba el
10 por ciento del PIB del país antes
del Covid 19.

PARA RIPLEVS. En el PRD, parti
do que se ha caracterizado por sus
encarnizadas batallas internas, ya
hay acuerdos para el proceso de
renovación de sus dirigencias es
tatales.

PARA HOY está previsto que
se instalen los consejos estatales en
diez entidades y mañana en otras
ocho y, a diferencia de lo que ocu
rría en otras épocas, cuentan que
ya todo está planchado y habra
planillas únicas.

¿A POCO los grupos perredis
tas que armaban tanto lío cada vez
que había un proceso interno son
los que se fueron con su música
de viento a otra parte? Es pre
gunta que voltea a ver los pleitos
internos en Morena.

demisfuentes @reforma.com
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PANDEMIA Y COVID19
La Organización Panamericana de la Salud (OPS), aseguró que en la mayo
ría de los países latinoamericanos, las medidas implementadas para enfren
tar la pandemia del COVID19: "No fueron suficientes para lograr una ten
dencia a la baja de la transmisión".

En México, llevamos más de 50 mil muertos... Y muchos más que
nos faltan.

Pese a ello, la misma OPS, aseguró que a finales de agosto logrará Mé
xico llegar al pico de la pandemia.

¿Será cierto?... NPI. "Es mucho pico y pocas babas", decían en La Merced.
En Europa se tomaron "fuertes medidas de distanciamiento social" que

sí lograron detener la transmisión de la pandemia.
En un artículo titulado "No se Vale Hacer Trampa", publicado en diver

sos medios, el doctor Jonathan Smith, profesor de Epidemiología en la Uni
versidad de Yale, propone varios aspectos que son dignos de considerar en
la situación actual.

El primero, es que en todo el mundo: "Estamos al inicio del trayecto de
esta pandemia"... O sea, iVa para laaargo!

Sobre el "distanciamiento social", asegura: "Incluso con esas medidas
veremos aumentar los casos y las muertes globalmente, nacionalmente y
en nuestras comunidades en las semanas que vienen. Esto puede llevar a
alguna gente a pensar que las medidas no están funcionando. Lo están.
Pueden parecer inútiles. No lo son. Usted se sentirá desanimado. Bien.
Eso es normal en un caos. Pero esta es la trayectoria normal de una epide
mia", (La Libertad, Colombia, 15/V/l1/2020).

Hay muchas quejas entre la gente.
Se habla de muchas fallas.
Se desacredita a los responsables de la salud que atienden el problema.

Se exige que los despidan.
En el caso de México, nueve gobernadores exigieron la renuncia de Hu

go LópezGatell, al considerar que su estrategia ha sido fallida.
Debemos tener calma. El problema no depende de las decisiones de un

solo individuo.

El COVID19 es un virus muy peligroso.
Dice el doctor Smith: "Se necesita que todo mundo se mantenga firme

mientras la epidemia inevitablemente empeora", (Ibid).
La matemática de la epidemia es implacable. El número de muertos por

la epidemia en México y en el mundo, sera muy superior a las cifras actuales.
¿Cómo ayudar a la gente?: Primero, mantener la calma.
Lo que hacen los médicos y los epidemiólogos es tratar de salvar vidas.

Aún incluso si hay mucha gente que enferma y muere.
Uno puede sentirse fatal frente a esta situación... Uno no debe rendirse.
Las medidas de "distanciamiento social" (quédate en tu casa) fueron

bien recibidas... Al menos temporalmente.
Pero hay una situación obvia: la gente se cansa del aislamiento y voltea

con los seres y los amigos más cercanos.
Y ahí aparece la familia, los conocidos... los camaradas.

Es cierto, el distanciamiento social reduce los contactos con otros miem
bros de la sociedad, pero puede acercarlo a ellos.

Menciona Jonathan Smith: "Hay que ver a la familia entera como una
sola unidad: si una persona se arriesga, todo el grupo está en riesgo. Las
pequeñas cadenas de contactos pueden extenderse y complicarse con alar
mante rapidez. Si su hijo visita a su novia y luego usted toma café con un
vecino, su vecino está ahora conectado con el oficinista cuya mano estrechó

la mamá de la novia de su hijo", (Ibid).
Y de manera inversa, cualquier ruptura de la cadena, interrumpe la trans

misión a los demás.

"Es difícil visualizar cómo 'una reunioncita' puede echar a perder toda una

estrategia pública, pero lo hace. Les aseguro que lo hace", (Ibid).
No se puede hacer trampa, afirma.
Mucha gente tienta con "hacer sólo un poquito" de trampa.
Eso no funciona para frenar las dinámicas de transmisión del COVID19.
"Este virus no perdona a quien rompe las reglas".
¿Podremos entenderlo?

DATOS DE LA OPS

En una conferencia semanal, el brasileño Jarbas Barbosa, subdirector de la Or

ganización Panamericana de la Salud (OPS) de las Naciones Unidas, expresó:
"El patrón de transmisión que tenemos en América Latina es distinto de

lo que ha ocurrido en Europa. En algunos países de Europa como Italia, Ale
mania o Francia, tuvimos una explosión de casos muy fuerte, pero que con
las medidas fuertes de distanciamiento social que fueron tomadas, esas me
didas fueron muy efectivas para lograr, después de 46 semanas una tenden
cia de reducción de casos, por lo que se configuró una primera ola bien iden

tificada", (Reforma, 04/VIII/2020).
En América Latina la transmisión tiene otra dinámica.

Las medidas adoptadas redujeron la velocidad de la transmisión, pero
no alcanzaron (hasta ahora) el control de la transmisión, ni redujeron la curva

hasta tener solo casos aislados.
Por su parte, la directora de la OPS, Carissa Etienne, indicó que en la re

gión de las Américas al 3 de agosto se registraron 9.7 millones de casos de
coronavirus y 365 mil muertes.

"La región permanece bajo el fuerte control de la pandemia. Casi todos

los países de Mesoamérica están presenciando picos en los casos de CO
VID19 y muchos países luchan por manejar los picos", (Ibid).

"La tendencia de la pandemia es creciente, América Latina presenta una
paradoja de la salud pública, la epidemia no desaparecerá pronto".

La única forma de parar esta epidemia será una acción colectiva.
Ahí debemos llegar.

EL MARRO Y LOZOYA

No cabe duda: hay muchos tipos de delincuentes.
Todos son multimillonarios. Todos abusaron de su poder o de su fuerza.

Todos se pasaron de vivos con la sociedad.
La única diferencia es "la fuerza política de sus declaraciones".
El Marro, no aportará mucho... Igual que Rosario Robles.

Juan Collado, podría hablar... Pero no lo hizo y seguirá preso.
Lozoya y sus testimonios pueden lograr un Maxiproceso para meter a la

cárcel a muchos otros funcionarios.

¿Llegará ese momento en México?... NPI.

Ojalá y no quede todo en el "flatulento momento electoral" que ya todos
conocemos.

LA CUEVA DEL DELFÍN
AMLO está decidido a cambiar la historia... Pero el COVID19 le jugó una

mala pasada... ¿Logrará consolidar su 4T?... ¿O quedará como una Historia

que no logramos construir juntos?
¡Vientos huracanados!, si no me mandan a reconstruir Beirut nos vere

mos por acá el próximo sábado...

Fecha: 08/08/2020

Página: 15

Area cm2: 513

1 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 43,092

Página 1



Y ahí aparece la familia, los conocidos... los camaradas.
Es cierto, el distanciamiento social reduce los contactos con otros miem

bros de la sociedad, pero puede acercarlo a ellos.
Menciona Jonathan Smith: "Hay que ver a la familia entera como una

sola unidad: si una persona se arriesga, todo el grupo está en riesgo. Las
pequeñas cadenas de contactos pueden extenderse y complicarse con alar
mante rapidez. Si su hijo visita a su novia y luego usted toma café con un
vecino, su vecino está ahora conectado con el oficinista cuya mano estrechó
la mamá de la novia de su hijo", (Ibid).

Y de manera inversa, cualquier ruptura de la cadena, interrumpe la trans
misión a los demás.

"Es difícil visualizar cómo 'una reunioncita' puede echar a perder toda una
estrategia pública, pero lo hace. Les aseguro que lo hace", (Ibid).

No se puede hacer trampa, afirma.
Mucha gente tienta con "hacer sólo un poquito" de trampa.
Eso no funciona para frenar las dinámicas de transmisión del COVID19.
"Este virus no perdona a quien rompe las reglas".
¿Podremos entenderlo?

DATOS DE LA OPS
En una conferencia semanal, el brasileño Jarbas Barbosa, subdirector de la Or
ganización Panamericana de la Salud (OPS) de las Naciones Unidas, expresó:

"El patrón de transmisión que tenemos en América Latina es distinto de
lo que ha ocurrido en Europa. En algunos países de Europa como Italia, Ale
mania o Francia, tuvimos una explosión de casos muy fuerte, pero que con
las medidas fuertes de distanciamiento social que fueron tomadas, esas me
didas fueron muy efectivas para lograr, después de 46 semanas una tenden
cia de reducción de casos, por lo que se configuró una primera ola bien iden
tificada", (Reforma, 04/VIII/2020).

En América Latina la transmisión tiene otra dinámica.

Las medidas adoptadas redujeron la velocidad de la transmisión, pero
no alcanzaron (hasta ahora) el control de la transmisión, ni redujeron la curva
hasta tener solo casos aislados.

Por su parte, la directora de la OPS, Carissa Etienne, indicó que en la re
gión de las Américas al 3 de agosto se registraron 9.7 millones de casos de
coronavirus y 365 mil muertes.

"La región permanece bajo el fuerte control de la pandemia. Casi todos
los países de Mesoamérica están presenciando picos en los casos de CO
VID19 y muchos países luchan por manejar los picos", (Ibid).

"La tendencia de la pandemia es creciente, América Latina presenta una
paradoja de la salud pública, la epidemia no desaparecerá pronto".

La única forma de parar esta epidemia será una acción colectiva.
Ahí debemos llegar.

EL MARRO Y LOZOYA
No cabe duda: hay muchos tipos de delincuentes.

Todos son multimillonarios. Todos abusaron de su poder o de su fuerza.
Todos se pasaron de vivos con la sociedad.

La única diferencia es "la fuerza política de sus declaraciones".
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RED
COMPARTIDA
LA REVANCHA DE NIETO

Santiago Nieto, titular de la
UIF. tiene cuentas pendien
tes con Emilio Lozoya des
de que era parte de la admi
nistración deEPN. En laFE

PADE inició un proceso en su contra en
cuanto tuvo información del caso Ode

brecht. Conforme fue avanzando el es

cándalo en Brasil y tocó puntos muy
importantes de Latinoamérica intentó
vincular al ya para entonces exdirector
de Pemex con el tema, no lo logró, y el
filtrar este deseo a un medio fue su ca

mino de salida del sector público. Al fi
nal, su sucesor no pudo encontrar un
archivo armado en contra del exdirec

tivo y ahí quedó todo. Hoy la UIF pre
sentó cuatro denuncias contra Lozoya
y pretende ser parte del proceso que se
le sigue, además va contra AHMSA y
contra Agronitrogenados ¿No le alcan
za para Fertinal? Nos dicen que no,
esas tierras no se pisan.

Por cierto, la llegada de Lozoya a
México le mueve el tapete a varios, so
bretodo, de los que brincaron a la loco
motora morenista en 2018 para mante
ner vivas sus carreras políticas, como
Claudia Delgadíüo, hoy regidora en
Guadalajara, una de los 209 priistas
que votaron por la reforma energética y
que estuvo cerca del exdirector de Pe
mex. De cara a las elecciones interme

dias. los bonos de la expresidenta de la

Comisión de Trabajo en San Lázaro en
aquel feliz 2012 van a la baja.
La senadora del PAN, I ,illy Té

llez, mantiene su postura de
denunciar penalmente por
negligencia al Subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell,

Adicionalmente, le solicitó al funcio
nario brindar atención médica a 15 mu

jeres que la recibían en la Fundación de
Cáncer de Mama (FUCAM), sin embar

go, dijo que el servidor público giró ins
trucciones al personal a su cargo de no
recibir nada que no esté relacionado
con CovLd19,

Fracasó el discurso presiden
cial de la confianza ciega, de
que ya "se avecina la luz al fi
nal del túnel", porque hoy el
país sigue registrando altos

índices de contagios y decesos, ade
más, del pánico al contagio, temen per
der sui trabajo o ser víctimas de la inse
guridad, sostuvo Adriana Díaz Contre
ras, integrante de la Dirección Nacional
Extraordinaria (DNF) del Partido de la
Revolución Democrática (PRD).

PD; Los nuevos miembros de la SCT

no los puso el titular Jorge Arganis
Díaz; son gente de Rosa Icela Rodrí
guez, 1a nueva coordinadora de Puertos
y Marina Mercante: Rocío Barcena en la
dirección de Fomento y Administración
Portuaria y en Puertos está Rodrigo de
la Riva
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A TU SALUD
COMPRAS DE
EMERGENCIA
SOSPECHOSAS

GENOVEVA ORTIZ

En México, las compras
realizadas para aten
der Ja Covid19 han

sido discrecionales y
opacas. Más de mil

100 millones de pesos gastados no
cuentan con información sufi

ciente para identificar los bienes
y servicios adquiridos, las canti
dades requeridas y los precios
unitarios.

Un análisis realizado por el
Instituto Mexicano para Ja Com
petividad (IMCO), a las adquisi
ciones realizadas por las depen
dencias facultadas para hacer
compras de emergencia con base
en el decreto publicado el 27 de
marzo, reveló que el gasto ejerci
do por las dependencias de salud
es significativamente menor en
comparación con el de 2019.

A pesar de enfrentar una de
las mayores crisis de salud en la

historia, de enero a junio, el 1MSS
gastó 13 mil millones de pesos
menos que durante el mismo pe
riodo del ano pasado.

El IMCO detectó que la falta de
protocolos de contratación en
emergencias no permite identificar
compras de preparación para la
pandemia. Tampoco fue posible
identificar las compras de insumos
necesarios para la atención de la
Covid19 durante los meses de

enero y febrero, vitales para prepa
rarse para la emergencia.

Gran parte de las compras
analizadas incumplen ios requi
sitos mínimos de transparencia
establecidos en la ley. El 26% del
monto adjudicado en el año, di
rectamente por el 1MSS, carece de
un fundamento legal que avale su
ejecución. Más de 700 millones
de pesos gastados por el Instituto
no cuentan con documentación

suficiente para identificar los
bienes y servicios adquiridos.

En cuanto a anomalías y posi
bles sobreprecios, el análisis rea
lizado por el IMCO detectó que el
ISSSTEy la Sedeña han adquirido
equipo médico especializado por
parte de empresas cuyas opera
ciones son ajenas al sector salud.

El ISSSTE ha pagado hasta seis
veces más que el IMSS por equi
pamiento médico similar.

Destaca la imposibilidad de
rastrear las compras realizadas
por el Insabi. en las cuales no hay
un solo registro público disponi
ble sobre las compras y adquisi
ciones realizadas por el Insabi. La
distribución de millones de pie
zas de material y equipo médico,
así como la ejecución de progra
mas de inversión de más de 9 mil

millones de pesos, se han realiza
do en total opacidad.

Por lo que respecta a la falta
de información, el IMCO señala
que en Compranet no es posible
distinguir entre las compras de
emergencia y las destinadas a las
actividades normales de las de

pendencias.
El IMCO advierte que adquirir

bienes y servicios sin necesidad
de llevar a cabo una licitación pú
blica permite realizar acciones
rápidas, pero conlleva riesgos de
corrupción que no deben ser ig
norados. Cabe recordar que ahora
también ios medicamentos y
otros insumos para la salud po
drán seguir la misma ruta de ad
quisición.
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ABC
DICE
A capuIco en ia azotea. A

quién se le habrá ocurrido
la maravillosa idea de pro
mover Acapulco como
punto turístico internacio

nal ¡con un video! que tuvo un gran logro;
unir a toda la opinión pública en su
contra.

Y vaya que el famoso video con fia
mingos rosas, patitos de hule, y adoles
centes en traje de baño con el anglicismo
mom i'm in Acapulco! (o sea. mami. es
toy en Acapulco) no quedará sólo en
anécdota, sino que seguramente tendrá
consecuencias graves.

¿DE A CÓMO NO?
Para empezar, en estas épocas de crisis y
austeridad republicana, cuánto le habrá
costado al erario público la producción
del famoso video que seguramente ter
minará tirado en la basura entre loca

ciones, modelos (porque eso si, puro mo
delo internacional pagado en dólares in
vitaron). dirección y producción, virali
zación en las redes sociales, traslados,
hospedajes, viáticos y lo que le sume,
porque barato no fue.

A ver si no le da muina ai Presidente

López Obrador o amerita una renuncia
más en su gabinete, porque ese tipo de

videos ¡nomás en dólares, eh!

PEDERASTAS

Pero lo más grave, y se lo damos en ex
clusiva aquí, es la denuncia que inter
pondrá ante las autoridades la activista
Yizbeleni Gallardo, quien asegura que
hay un mensaje claramente en este vi
deo, para promover Acapulco ¡como des
tino para pederastas!

La activista hizo un detalle de cada

escena del video, donde se observan
mensajes sublimínales y símbolos muy
identificados con los criminales pederas
tas Dicen que las coincidencias no exis
ten, y si revisa lo que descubrió Yizbele
ni, le dará escalofríos cuando lo vea.

Si consideramos, además, que la
mentablemente Acapulco está cataloga
do como uno de los principales destinos
"turísticos" pederastas en el mondo, no
dude usted que haya algo más detrás de
todo este video.

Si ya tuvimos un homenaje en el Pa
lacio de Bellas Artes al "apóstol de la
iglesia" Naasón loaquín García, actual
mente enjuiciado en Estados Unidos por
23 delitos, entre ellos violación de meno
res, extorsión y posesión de pornografía
infantil, ¡no le extrañe otra aberración de
este gobierno!
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Higinio abre defensa
de Morena al Tribunal

Electoral

Serios y claros pronunciamientos hicie
ron legisladores del Movimiento de fíe
generación Nacional (Morena), en el

Senado de la República y en San Lázaro, así
como militantes de esa agrupación política,
en rechazo a que liíi grupúsculo de le
gisladores pretenda restar facultades al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, para que califique los procesos de
elecciones internas, contraviniendo lo que la
Constitución señala y la ley dictamina. Ello pe
se a que el TFEy sus magistrados se han con
ducido con estricto apego al orden jurídico.
En nombre de la mayoría de los congresis

tas que componen la bancada mayoritaria en

el Cámara Alta, el senador Higinio Martínez
destacó que, por encima de cualquier inte
rés, personal o de grupo, se debe mantener
el firme respeto a la ley, a la Constitución y a
sus instituciones, de tal manera que recha*
zan cualquier intención de excluir o minimi
zar la esencia y propósito de la máxima
autoridad con que se cuenta.

Así fue que los legisladores puntualizaron
que la esencia del TFE es resolver controver
sias en materia electoral, proteger los dere
chos políticoelectorales, y ser garante de
los principios de constitucionalidad y legali
dad en los actas y resoluciones electorales.
También consideraron que el mayor atri

buto del TFE es fortalecer la democracia y el
respeto a la decisión de las y los ciudadanos,
por lo tanto, para los legisladores (en un
número mayoritario) calificaron de inadmisi

ble pretender limitar propiedades en la
actuación de los magistrados, que se han
conducido con apego al orden jurídico.
Horas antes, militantes y simpatizantes de

Morena difundieron otro documento donde

acusan que las fracciones y divisiones en lo
interno han lastimado al partido, y ello debe
terminar: La pluralidad de ideas es pilar y debe
ser respetada en todo momento. Es también
primordial el respeto al Estado de derecho, por
lo que se debe considerar que está en puerta el
próximo proceso electoral de 2021, de tal
manera que los plazos legales se acortan.
¡Pero qué despropósito! Es inadmisible

que, quienes construyen las leyes y deben
ser garantes de su cumplimiento, ¿ahora
las quieren modificar a su modo e interés
de grupo y de partido ?

Caray, qué decepción. No puede ser que
la ambición desmedida les nuble la vista a

web.com quieran hacerla de jamón a sus
adversarios dentro del propio Morena para
obtener migajas de poder.
Lo más evidente es que aún a contraco

rriente de quien lo guía desde Palacio Na
cional, van con todo en detrimento de la ima
gen pública de su movimiento.

Los ambiciosos del Senado

definen sus prioridades
Mientras, Ricardo Monreal Ávila,

presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado Qiicopo),

nos habla de las bondades de la educación a

distancia para salvar el año escolar en bene
ficio de los estudiantes, las y los desenfre
nados y ambiciosos del grupo radical,
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hablan y operan para hacerse de la presi
dencia de la Mesa Directiva de ese órgano
legislativo.
Vimos anteanoche por redes sociales una

farsa llamada "debate" entre la senadora

Antares Vázquez y el senador Martí Ba
tres mejor conocido como el "Buitres", por
aquello de que es car roñero, en donde
ambos, muy zalameros, se lanzaron flores
diciendo, uno del otro, que están más que
preparados para asumir la mesa directiva
del Senado de la República.
Las carcajadas de sus compañeros de ban

cada que no comulgan con ellos todavía se
escuchan hasta el Zócalo, en donde siguen
con lupa este tipo de manifestaciones y
más de una ceja levantada se dejó ver al
conocer la desmedida ambición que algu
nos han dejado ver para acceder a este hon
roso y codiciado cargo.
Andan muy nerviosas los radicales, pero

por lo mismo también muy despistados,
pues los punteros para ocupar la Mesa
Directiva son Eduardo Ramírez Aguilar, de
Chiapas, y Alejandro Armenla Mier, de
Puebla, quienes están en el ánimo de casi
todos sus compañeros y casi todos los días
tienen propuestas y trabajo efectivo.
Pero mejor pasemos a otra cosa más pro

positiva y provechosa. Les platico que el se
nador Ricardo Monreal nos dice es un ilus

trativo artículo que el programa presentado
por el Presidente de la República y el secre
tario de Educación Pública, para que más de
35 millones de niñas, niños y jóvenes reini
cien sus clases el próximo 24 de agosto, a
distancia, a través de la televisión abierta,
es tal vez la iniciativa más importante de la
llamada "nueva normalidad".

"Ante la imposibilidad del regreso presen
cial a ciases, y fren te a una cierta probabilidad
de perder el año lectivo, el gobierno federal
tomó esta medida que hace posible garantizar

dos derechos o bienes públicos fundamenta
les: la protección de la salud pública de estu
diantes, docentes, madres y padres de familia,
y el derecho a la educación publica que man
data la Constitución.

"El esquema es el siguiente: las televisoras
ponen a disposición de la SEP uno de sus
canales de transmisión, para dedicarlo de
manera exclusiva (24 horas del día) a la difu
sión de cursos escolares, cuyo contenido y
producción fon responsabilidad de la pro
pia Secretaria, la cual hará enfrena de los
mismos a la Segob (mediante la Dirección
General de Radio Televisión y Cinema
tografía), para que los distribuya a los con
cesionarios privados.

"Según lo informado por el secretario de
Educación, los cursos escolares iniciarán a
las 8 de la mañana y terminarán a las 7 de
la noche. Es decir, II horas continuas de
clases por televisión, diariamente, dividi
das en segmentos y horarios escalonados,
desde preescolar hasta preparatoria, pa
sando por primaria y secundaria. Después
de las 7 p.m. se repetirán los cursos del día
para quienes quieran reforzar o revisar la
clase matutina. En total, cinco canales privados
y dos públicos, todos ellos ubicadas en la
barra de multiprogramación.
"Nada se dijo de la educación superior.

Pero son precisamente ¡os 16 grados de edu
cación básica y educación media en donde se
concentra el grueso de la población escolar
nacional a la que se busca atender bajo la
modalidad de educación a distancia por tele
visión (35 millones de estudiantes). De hecho,
/a educación superior es la que más ha
aplicado durante la contingencia esa mo
dalidad de educación, mediante las tecno
logías de la información y la comunicación
(TIC)".
Lo dicho, cada quien deja ver sus priorida

des, para que sepamos quien es quien.
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No hacemos todo lo

que el Ejecutivo diga
Muy activa ayer la Comisión Perma

nente del Congreso de la Unión,
cuyos integrantes estuvieron presen

tes para dar curso a importantes iniciativas de
ley que tienen que ver con nuestra salud mues
tra seguridad, nuestra vida cotidiana, pues.
Muy activos también Jos senadores Ricardo

Monreal Avila en entrevista con medios, en
donde estableció que la división de poderes

entre Ejecutivo y Legislativo, es una realidad
absoluta, lo mismo que el senador Alejandro
Armenia Mier, quien impulsa una iniciativa
contra los llamados "alimentos chatarra".

La senadora presidenta, Ménica Fernández

Balboa, arrancó la sesión con un pronuncia
miento y un minuto de silencio en memoria de
las victimas de las dos violentas explosiones en
el puerto de Beirut, capital de Líbano, y expre
só sus más sentidas condolencias y su dolor a la
comunidad libanesa por estos trágicos sucesos.
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MAESTRO, AMLO DDO QUE MÉXICO NO HA
SIDO TAN GOLPEADO POR LA PANDEMIA

Comparado a EU y Brasil, no; pero más que los
demás países sí, y mucha culpa tiene la gente.
Obrador pidió a Twitter aplicar medidas de
transparencia como Facebook.
¿Y entonces Fox, Calderón y su perrito falde
ro Lozano dónde van a escribir las fake news que
acostumbran?..

Recomienda EU a sus ciudadanos no viajar a
México por el Coronavirus.
Eso es ver la paja en el oj o ajeno teniendo una viga
en el propio, con más de 4 millones 800 mil con
tagiados; nos conviene más que no vengan de allá.
USA le impuso arancel al aluminio canadien
se y Ottawa responderá con "contramedidas".
Apenas firmaron el TMEC y Trump ya busca

pelea; con razón Trudeau no quiso ir a saludarlo
cuando fue AMLO.

El CCE y la Coparmex indicaron que prohibir
venta de refrescos y alimentos preenvasados
a niños no soluciona la obesidad.

Pero sí la soluciona bajando el exceso de calo
rías, azúcares y grasa en sus venenosas bebidas
y chatarras.
Imponen fianza de 90 mdd a Naasón Joaquín
García, líder de La Luz del Mundo.
No pudo pagar 50 mdd y ahora le suben a casi el
doble, se va a pudrir en prisión y saldrá La Pus del
Inmundo.

José Angel Gurría recibe una pensión de Na
ñnsa de $94 mil al mes.
¿Un millón 128 mil pesos al año para el "Angel
de la Indecencia"? Con ese dinero alcanzaría pa
ra pagarles mejor a muchísimos pensionados del
IMSS que medio viven con $3 mil mensuales.
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AL EXDIRECTOR DE PEMEX NO
DEBIERON DARLE TRATO AMENO

Debemos aceptar que de manera novedo
sa, tanto la Fiscalía General de Ja Repúbli
ca. como jueces federales, han actuado de
manera insólita en el caso Lozoya.
Este personaje aceptó supuestamen

te convertirse en testigo colaborador, lo
que sin duda debió ser cuidadosamente
analizado, ya que ha gozado de un sinnú
mero de atenciones; fue traído de España
en un avión especial, trasladado por su
puestas enfermedades, en helicóptero, a
un ostentoso hospital.

Lejos de pisar una prisión, lo llevaron
a su casa, apelando a un beneficio que só
lo se le concede a quienes en primer lu
gar se tenga la plena convicción de que
no escaparán, circunstancia que no es la
del personaje en cita, pues hay que recor
dar que Lozoya huyo de México, fue atra
pado por la interpol y durante un tiempo
es tu vo en una pri s ió n española.
En nuestro país el exdirector de PE

MEX ha tenido un trato privilegiado y

sólo se espera que ello sea altamente be
néfico para la estrategia de combate a la
corrupción, esto es, que la información
que proporcione, pero sobre todo, la de
bidamente probada, tenga sustento ju
rídico para configurar delitos de mayor
relieve y estén en ellos involucrados per
sonajes de alto rango, más aún del que
puede tener el exdirector General de una
de las empresas más importantes del
país, como lo es Petróleos Mexicanos.
H ay quien acusa que el caso de Lo

zoya ha sido sólo un show en el que la
justicia nuevamente ha quedado reba
sada. Deseamos fervientemente que
no sea el caso; no basta con que se den
nombres, sino pruehas y esté en condi
ciones de demostrarlas y que se logre el
ansiado y buen deseo de la impartición
de la justicia, pero sobre todo, que se dé
un paso importante para sanciona r la
corrupción a tan importantes niveles,
y esto debe llegar hasta ei Jefe del Eje
cutivo Federal del sexenio pasado. Lle
gó la hora de demostrar que no existe el
famoso pacto de impunidad.

Fecha: 08/08/2020

Página: 10

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 11,235
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LOS ASESINOS DE PERIODISTAS

DEBEN SER CASTIGADOS POR LA LEY

Nuestro amargo pan de cada día, con
su merengue agridulce: La Fiscalía Ge
neral de Guerrero emprenderá una in
vestigación inmediata e integral, según
anunció el vocero oficial.

Es la respuesta que, a bote pronto,
dio el gobierno de Guerrero ai asesina
to con arma de fuego del periodista Pa
blo Morrugares Parraguirre, director
del PMNoticias, ocurrida hace unas
horas en Iguala. El crimen, según una
de las primeras líneas de la indagato
ria, fue perpetrado por un comando al
servicio de la banda Los Tlacos.

Según registro, el comúnieador ha
bía puesto en línea minutos antes otro
homicidio en Huitzuco, de la misma
entidad donde, durante la actual admi
nistración estatal, han sido ejecutados
cinco periodistas.

La víctima ya había sufrido un
atentado en 2016. Por esta razón es

taba bajo protección cautelar. Su
escolta también fue abatido en el

mismo ataque.
A escala nacional, durante los re

cientes 20 meses se ha reportado ya 13
colegas asesinados.
Sigue siendo México el país sin gue

rra más peligroso del mundo.
Apenas en mayo pasado, la organi

zación Reporteros sin frontera colocó
a México como el país sin guerra donde
el ejercicio periodístico es el más peli
groso del mundo.
Con epidemia de influenza o pan

demia de Covidiy, las tartamudas no
cesan en su mortal rafagueo: La impu
nidad mantiene activa la ley plata o plo
mo. ¿Es nuestro destino manifiesto?

Nos resistimos a aceptarlo y man
tenemos firme nuestra irreductible

exigencia de justicia para Ja fami
lia del colega ejecutado. ¿Qué más se
puede hacer?
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Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 10,744
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